
Столичный рынок труда оста-
ется стабильным. Низкие по-
казатели безработицы, разви-
тие инновационных произ-
водств, строительство самых 
разных объектов — все это 
дает уверенность в завтраш-
нем дне. В том числе и для тех, 
кто сейчас работает или ре-
шил устроиться на одно из 
предприятий города. 

Как рассказал «ВМ» директор 
по развитию крупной рекру-
тинговой платформы Дми-
трий Пучков, столица стала 
лидером по приросту спроса 
на сотрудников в сфере про-
мышленности.
— Число таких предложений 
увеличилось за год вчетве-
ро, — отмечает он. — Чаще 
всего московские предприя-
тия стали искать фрезеровщи-
ков — число предложений для 
них увеличилось в три раза. 
На втором месте инженеры — 
вдвое, на третьем слесари 
и токари — спрос на них уве-
личился в 1,7 раза.
Дмитрий Пучков подчеркива-
ет, что рост востребованности 
персонала в сфере промыш-
ленности в Москве обусловлен 
наращиванием производ-
ственных мощностей города 
в целом и возобновлением ра-
боты автомобильных заводов 
в частности. При этом для со-
искателей — в первую очередь 
людей труда — предлагаются 
хорошие ставки. Зарплата 
в столице постоянно растет. 
— Зарплатные предложения 
для работников предприятий 
в Москве увеличиваются вме-
сте с их востребованностью: 
так, для шлифовщиков при-
рост за год составил 14 про-
центов, для инженеров — 11, 
для сварщиков — 9 процен-
тов, — комментирует Дми-
трий Пучков.
Тем, кто выбирает рабочие 
специальности, на предприя-
тиях создают все условия. 
В компании у мастеров есть 
роботы, современные уста-
новки и механизмы, помогаю-
щие отточить все детали и сде-
лать процессы максимально 
эффективными и быстрыми. 
Одни из самых ярких приме-
ров и доказательств тому 
можно найти в особой эконо-
мической зоне «Технополис 
«Москва»». Здесь тысячи лю-
дей ежедневно производят 
детали для электрокаров, вы-
пускают медизделия и умные 
экраны, собирают аппараты 
искусственной вентиляции 

легких, печатают книги, про-
изводят усилители радиоча-
стотной мощности и другое.
Слесарь-сборщик компа-
нии — резидента особой эко-
номической зоны Алексей 
Корнеев седьмой год подряд 
работает на производстве. Он 
трудится в научно-техниче-
ском центре, занимается вы-
пуском двигателей для элек-
трокаров.
— Важна стабильность, отла-
женный на предприятии про-
цесс и возможность быть по-
лезным, — перечисляет глав-
ные выгоды своей профессии 
Алексей Корнеев.
Рабочие профессии выбира-
ют как люди с хорошим ста-
жем, так и новички. Напри-

мер, на другом предприятии 
особой экономической зоны, 
занимающемся выпуском ме-
дицинского оборудования 
и инструментов, в штат с ра-
достью берут мастеров, умею-
щих обращаться со станками 
с числовым программным 
управлением.
Инженер-технолог по про-
граммированию станков 
с ЧПУ Антон Кучменко гово-
рит, что знания о современ-
ных роботах, числовом про-
граммном управлении, ми-
кропроцессорах помогают 
найти хорошее место работы. 
Мастера должны работать 
и руками, и головой. А еще 
знать современные тенден-
ции на производстве.
— Сейчас помимо работы за 
компьютером имею и практи-
ческий опыт работы на стан-

ках с ЧПУ и могу выполнять 
и наладку, и мелкий ремонт. 
Не на всех предприятиях есть 
такое разностороннее обуче-
ние, — продолжает Антон Куч-
менко. — Эти дополнитель-
ные знания делают меня более 
квалифицированным и вос-
требованным специалистом 
на рынке труда. Знаю все эта-
пы производства на практике.
Антон Кучменко пишет про-
граммы для станков. На ти-
пичные детали программу 
может создать за пару-трой-
ку часов. А вот более слож-
ные элементы требуют боль-
шей сосредоточенности и по-
рой целого рабочего дня. 
— Выточенные детали прове-
ряем на первых опытных ма-

шинах. Я тоже уча-
ствую в сборке, 
чтобы быть в кур-
се: где будет ис-
пользоваться изго-
товленная мной 
деталь, что нуж-
но подкорректи-
ровать, — расска-
зывает он. — Когда 
деталь полностью 
пригодна, оформ-
ляю чертеж и де-
лаю 3D-модель. 
Дальше делаю пар-

тию по этому образцу.
Большим плюсом инженер-
технолог называет не только 
рыночные условия, достой-
ную оплату труда и двойные 
бонусы за смены в выходные. 
На первом месте — свобода 
в своих инженерных идеях. 
Рабочие востребованы не 
только на столичных пред-
приятиях, но и на городских 
стройках. Там, кстати, без ма-
стеров не обходится ни один 
объект, будь то станция ме-
трополитена, широкая маги-
страль, спортивный ком-
плекс, культурный центр или 
жилая новостройка.
— Россиянам должно быть ин-
тересно работать на стройпло-
щадках, где созданы благо-
приятные условия для труда, 
а также обеспечены безопас-
ность и социальные гарантии. 

Мы должны повышать статус 
человека труда. Не только на 
заводах и предприятиях, где 
есть крыша над головой, но 
и на стройках под открытым 
небом. Это тяжелый труд 
и в жару, и в холод, и на высоте, 
и под землей, — говорит руко-
водитель Департамента стро-
ительства города Рафик За-
грутдинов. — Повышение 
производительности труда 
приведет к росту заработной 
платы, что сделает более при-
влекательной профессию 
строителя. За годы Москвой 
накоплен значительный опыт 
в этом направлении.
По его словам, столица делает 
все, чтобы привлечь людей на 
предприятия и стройки. Вне-
дрен комплекс мероприятий 
по снижению администра-
тивных барьеров, ведется 
цифровизация в отрасли, раз-
работаны совместно с веду-
щими высшими учебными 
заведениями страны про-
граммы повышения квалифи-
кации. Все вместе это позво-
лит популяризовать рабочие 
специальности. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москва стала ли-
дером по приро-
сту спроса на со-
трудников в про-
мышленности — 
число таких 
предложений 
выросло за год 
в 4 раза. «ВМ» уз-
нала, какие ра-
бочие профес-
сии популярны.

Экстренные службы работали 
максимально оперативно
Вчера в Москве в результате 
попадания беспилотников 
были незначительно по-
вреждены несколько зда-
ний. «ВМ» рассказывает 
о реакции властей на случив-
шееся. 

Большую часть беспилотни-
ков сбили системы противо-
воздушной обороны. Два 
дрона попали в жилые до-
ма — на Ленинском проспек-
те и улице Профсоюзной, на-
неся незначительные по-
вреждения зданиям. Город-
ские власти максимально 
оперативно отреагировали 
на происшествие.
— Рано утром в результа-
те атаки БПЛА в нескольких 
зданиях отмечены незначи-
тельные повреждения. Все 
экстренные службы города 
находятся на местах проис-
шествий. Они выясняют об-
стоятельства случившегося. 
На данный момент никто се-
рьезно не пострадал. Прошу 
вас доверять только офици-
альным источникам и не рас-
пространять непроверенную 
информацию, — обратился 
к горожанам мэр Москвы 
Сергей Собянин.
— Два человека обратились за 
медпомощью, — сообщил мэр 
Москвы, отметив, что госпи-
тализация никому не потре-
бовалась.
— Кремль уверен, что за ата-
кой БПЛА на Москву стоит ки-
евский режим. Слава богу, 
нет никаких жертв и нет ни-

какой угрозы в настоящий 
момент для жителей Москвы 
и Подмосковья, — заявил 
пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, до-
бавив, что глава государства 
получал в прямом режиме ин-
формацию и по линии Мини-
стерства обороны, и по линии 
соответствующих ведомств, 
от мэра Москвы и губернато-
ра Подмосковья, от МЧС.
Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу заявил, что из восьми 

украинских дронов три были 
подавлены средствами радио-
электронной борьбы в Мо-
скве, еще пять сбиты комплек-
сом «Панцирь» в Подмосковье. 
— В атаке были задействова-
ны восемь беспилотных лета-
тельных аппаратов самолет-
ного типа, все они пораже-
ны, — заявил он. 
По поручению генпрокурора 
России Игоря Краснова проку-
ратуры Москвы и Москов-
ской области контролируют 
расследование обстоятельств 
происшествий в жилых домах 
в столице и на территории 
Подмосковья. Следственный 
комитет России возбудил уго-
ловное дело по факту атак бес-
пилотников. Там же отметили, 
что к расследованию привле-
чены опытные следователи 
и криминалисты, а также экс-
перты судебно-экспертного 
центра ведомства. 
Вчера с полудня эвакуирован-
ным жильцам зданий сооб-
щили, что можно вернуться 
в свои квартиры. 
— Экстренными службами 
проведены все необходимые 
мероприятия по изучению 
обстоятельств поврежденных 
БПЛА зданий, — добавил мэр 
Москвы.
Все эвакуированные в целях 
беспрепятственной работы 
специальных служб жители 
вернулись в свои дома. Остат-
ки БПЛА специалисты увезли 
для изучения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Киев выбрал путь 
запугивания России
Система противовоздушной 
обороны Москвы при атаке 
беспилотников сработала 
удовлетворительно. Такую 
оценку вчера дал президент 
России Владимир 
Путин (на фото).

А попытку ударить 
по жилым зданиям 
глава государства 
сравнил с терро-
ризмом.
— Мы уже говори-
ли и о возможно-
сти нанесения ударов по шта-
бам принятия решений, по 
центрам принятия решений. 
Разумеется, к этой категории 
относится и штаб военной 
разведки Украины, по кото-
рому был нанесен удар два-
три дня назад, — заявил Пу-
тин. — В ответ, как известно, 
киевский режим выбрал дру-
гой путь — путь попыток за-

пугивания России, запугива-
ния граждан России и ударов 
по жилым зданиям. Это, ко-
нечно, явный признак терро-
ристической деятельности.

Президент отме-
тил, что эта атака 
показала, что служ-
бам есть над чем 
работать.
— Но в целом по-
нятно, что нужно 
делать для уплот-
нения ПВО столи-
цы, и мы будем это 

делать. Но меня даже не 
столько это беспокоит, сколь-
ко попытки вызвать ответ-
ную реакцию России. Види-
мо, на это рассчитано — они 
провоцируют нас на зеркаль-
ные действия. Посмотрим, 
что с этим делать, — сказал 
президент.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Более 35 тысяч летних лагерей в России готовы принять на отдых этим летом около 
4,5 миллиона подростков и детей младшего школьного возраста. Все учреждения 
получили необходимые санитарно-эпидемиологические заключения.
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трудоустройство

Промышленный рост
Столичные предприятия делают ставку 
на востребованных мастеров, улучшая условия труда

АНДРЕЙ ТАРАСОВ
ДИРЕКТОР СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ 
В нашей агрегированной базе 
открыто более 400 тысяч ва-
кансий для соискателей с раз-
личным уровнем образования, 
опытом работы, навыками
и квалификацией. На одного 
кандидата приходится около 
15 вариантов трудоустройства. 
Особенно высокий спрос 
накадры отмечается в про-
мышленности. Сегодня свы-
ше200лучших промпредпри-
ятий столицы ведут подбор 
персонала при поддержке 
службы занятости. Востребо-
ваны не только опытные высо-
коквалифицированные специ-
алисты, но и начинающие — 
выпускники профильных кол-
леджей и вузов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:32 Слесарь-сборщик Алексей Корнеев — один из молодых сотрудников на предприятии — резиденте особой экономической зоны «Технополис «Москва». 
По его словам, человеку труда важна стабильность, и его рабочая профессия это обеспечивает
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Подарок любителям пляжного 
отдыха и игр у воды. В районе 
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Считается, что после 
45 лет работу найти 
сложно. Но, как показа-
ло исследование компа-
нии «Авито Работа», 
в Москве размер зарпла-
ты для кандидатов стар-
ше 45 лет в среднем 
по городу за последний 
год вырос на 2 процента. 
Число соискателей стар-
ше 45 лет в Москве уве-
личилось на 34 процен-
та. Количество вакансий 
для кандидатов старше 
45 лет выросло более 
чем в 2 раза — 
на 119 процентов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Зарплаты 
рабочих 
растут вместе 
с открытием 
производств

ВИ
КТ
ОР

 Х
АБ
АР
ОВ

Вчера 11:55 Специалисты осматривают обломки беспилотника на улице Атласова, 11, в Новой 
Москве. Военные сбили восемь дронов. Пять — с помощью систем ПВО, три — с помощью 
систем радиоподавления

цитата

Мною поручено 
в максимально 
короткие сроки 
устранить не-
значительные 
повреждения 
в зданиях.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
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Иноагентов 
не допустят 
до комиссий 

Вчера депутаты Мосгордумы 
поддержали изменения за-
конодательства, направлен-
ные на совершенствование 
избирательного процесса. 

Изменения в городские зако-
ны необходимы в связи с из-
менениями федерального за-
конодательства. 
— Наибольший объем изме-
нения связан с совершенство-
ванием регулирования стату-
са иностранного агента, — от-
метил заместитель предсе-
дателя Мосгоризбиркома 
Дмитрий Реут. 
Законопроектом предлагает-
ся установить, что членом из-
бирательной комиссии не мо-
жет быть иноагент. Если уже 
действующий член Мосгориз-
биркома приобрел такой ста-
тус, его полномочия прекра-
щаются. 
Комиссия Мосгордумы по го-
сударственному строитель-
ству и местному самоуправле-
нию поддержала предложен-
ные изменения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума

Ученики девятых классов 
начали сдавать экзамены

Программистам открыли 
доступ к библиотеке решений 

Вчера более 40 тысяч москов-
ских девятиклассников сда-
вали Основной государствен-
ный экзамен (ОГЭ) по обще-
ствознанию, географии, хи-
мии и информатике, сообщи-
ли в столичном Департаменте 
образования и науки.

В ведомстве рассказали, что 
результаты по этим предме-
там станут известны не позже 
6 июня. 
— Участники смогут узнать их 
в личном кабинете на портале 
mos.ru либо в своей образова-
тельной организации, — до-
бавили в департаменте.
Всего же на ОГЭ в этом году 
зарегистрировались более 
100 тысяч московских девяти-
классников. 
— К участию в экзаменах допу-
скаются девятиклассники, ко-
торые не имеют академиче-
ской задолженности, в полном 
объеме выполнили учебный 
план (имеют годовые отметки 
по всем учебным предметам 
учебного плана за девятый 
класс не ниже удовлетвори-
тельных), а также имеют зачет 

за итоговое собеседование по 
русскому языку, — рассказал 
Андрей Постульгин, первый 
заместитель директора Мо-
сковского центра качества об-
разования Департамента об-
разования и науки.
В ведомстве напомнили, что 
для прохождения государ-
ственной итоговой аттеста-
ции девятиклассники должны 
сдать экзамены по русскому 
языку и математике, а также 
по двум предметам по выбору. 
— Можно выбрать физику, хи-
мию, биологию, литературу, 
географию, историю, обще-
ствознание, информатику 
и ИКТ, иностранные языки 
(английский, французский, 
немецкий, испанский). Участ-
ники с ограниченными воз-
можностями здоровья могут 
сдать по желанию два предме-
та — русский язык и матема-
тику, — рассказали в департа-
менте. 
Ближайшие экзамены прой-
дут 2 и 3 июня по иностран-
ным языкам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Московская библиотека ре-
шений стала доступна всем 
российским разработчикам. 
Подробности вчера сообщи-
ли в Департаменте информа-
ционных технологий. 

Столица на протяжении деся-
ти лет развивала модернизи-
рованный городской репози-
торий программного обеспе-
чения. Теперь делиться соб-
ственными разработками 
и повторно использовать от-
дельные элементы городских 
цифровых сервисов смогут 
ИТ-специалисты всей страны.
— Москва уже много лет ис-
пользует программное обе-
спечение с открытым исход-
ным кодом для развития го-
родской ИТ-платформы и под-
держивает развитие его 
культуры, — отметил министр 
столичного правительства, 
глава Департамента инфор-
мационных технологий Эду-
ард Лысенко. — Благодаря 
стимулированию конкурен-

ции среди разработчиков 
и возможности учесть мнение 
нескольких профессиональ-
ных специалистов работа с от-
крытым кодом не только по-
зволяет добиться более высо-
кого качества конкретного 
цифрового продукта, но и уси-
ливает отечественную ИТ-
отрасль в целом. 
Запуск открытой версии Mos.
Hub, доступной для всего рос-
сийского ИТ-сообщества, по-
зволит разработчикам объе-
диниться на базе городской 
площадки и совместно рабо-
тать над своими проектами. 
При этом Москва готова де-
литься с отраслью некоторы-
ми элементами столичных 
цифровых сервисов, которые 
можно повторно использо-
вать для создания полезных 
решений для жителей. Вся ин-
формация хранится в защи-
щенном центре обработки 
данных. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Уже заключено 13 согла-
шений с инвесторами, 
по которым реорганизу-
ют участки бывших пром-
зон Коровино, Кунцево, 
Алтуфьевское шоссе, 
Братцево, Теплый Стан, 
Автомоторная, Дегунино-
Лихоборы, Вагоноре-
монт и других. Кроме то-
го, столица назначила 
операторов, которые пре-
образуют 17 участков 
бывших промышлен-
ных зон. 

кстати

Город выставил на торги пра-
во на комплексное развитие 
участка бывшей промзоны 
Серп и Молот в Нижегород-
ском районе столицы. Заяв-
ки принимаются до 6 июля, 
аукцион запланирован на 
17-е число.
— Инвестиции в реализа-
цию проекта составят более 
6,5 миллиарда рублей. На 
участке построят обществен-
ные и деловые объекты, где 
смогут работать почти полто-
ры тысячи человек, — расска-
зал Владимир Ефимов.
Сейчас на территории быв-
шей промзоны на юго-восто-
ке столицы расположены ста-
рые склады и автосервисы. 
— В ходе реоргани-
зации территории 
на участке бывшей 
промзоны Серп 
и Молот планиру-
ется возвести более 
60 тысяч квадрат-
ных метров обще-
ственно-деловой 
н е д в и ж и м о с т и , 
включая офисные здания, ма-
газины, кафе, объекты для 
проведения выставок, ярма-
рок и деловых мероприя-
тий, — отметил министр пра-
вительства Москвы, руководи-

тель Департамента городского 
имущества Максим Гаман.
Также вчера столичные вла-
сти озвучили данные состояв-

шихся торгов на 
право комплексно-
го развития терри-
тории бывшей 
промзоны Вагоно-
ремонт. Для участ-
ка площадью свы-
ше 15 гектаров уже 
определен инве-
стор. Компания 

сможет возвести жилые, об-
щественно-деловые и научно-
производственные объекты. 
Общие вложения в проект 
оцениваются примерно 
в 25 миллиардов рублей. 

— Бюджетный эффект для го-
рода оценивается более чем 
в 1,2 миллиарда рублей. По 
итогам реализации проекта 
город получит свыше четырех 
тысяч новых рабочих мест, — 
сообщил Владимир Ефимов.
Компания сможет возвести на 
участке почти 298 тысяч ква-
дратных метров различной 
недвижимости. Разработкой 
проектной документации 
и строительством девелопер 
сможет заняться после заклю-
чения договора с городом.
— В рамках проекта ком-
плексного развития участка 
бывшей промзоны Вагоноре-
монт инвестору предстоит 
построить 133 тысячи ква-

дратных метров научно-про-
изводственной и обществен-
но-деловой недвижимости, 
а также 165 тысяч «квадра-
тов» жилой застройки, из ко-
торых 16,5 тысячи квадрат-
ных метров будут переданы 
городу для реализации про-
граммы реновации, — про-
комментировал, в свою оче-
редь, Максим Гаман.
Министр напомнил, что про-
грамма комплексного разви-
тия территорий призвана 
вернуть в оборот заброшен-
ные или неэффективно ис-
пользуемые земли города. По-
мимо общественно-деловой 
и жилой инфраструктуры 
в проектах большое внима-

ние уделяют и спортивной со-
ставляющей.
— В девяти районах ведется 
реализация проектов ком-
плексного развития террито-
рий, в которых планируется 
построить 11 спортивных ком-
плексов, — сказал Ефимов. — 
Почти каждый третий проект 
комплексного развития терри-
торий учитывает создание ин-
фраструктуры для занятий 
физкультурой и спортом. 
Спорткомплексы появятся 
в шести округах: Южном, Се-
верном, Северо-Восточном, 
Западном, Юго-Западном 
и Юго-Восточном.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вместо старой промзоны 
появится современный квартал
Вчера заммэра 
Москвы по во-
просам эконо-
мической поли-
тики и имуще-
ственно-земель-
ных отношений 
Владимир Ефи-
мов (на фото) 
рассказал о раз-
витии промзон. 
На их месте по-
строят новые 
кварталы. 

развитие

2 мая 12:25 Москвичка Татьяна Череватова и маленькие Филипп Череватов и Никита Гамаюнов (на первом плане) прогуливаются рядом с жилым комплексом, 
который появился на территории бывшей промзоны. Гулять детям в новых кварталах — одно удовольствие

Стать победителем конкурса 
помогли упорные тренировки
Вчера в финале конкурса 
«Московские мастера» вы-
брали лучшего фельдше-
ра скорой медицинской по-
мощи. 

По легенде состязаний, в част-
ном доме произошел взрыв 
из-за утечки газа. Бригада 
скорой помощи, в составе ко-
торой финалист конкурса — 
фельдшер подстанции № 34 
Илья Фарбирович, прибывает 
на смоделированный вызов — 
это практическая часть фина-
ла конкурса. Илья Фарбиро-
вич быстро сортирует «по-
страдавших» по степени тяже-
сти, начинает оказывать 
помощь тем, кому это нужно 
в первую очередь.
После того как каждый фина-
лист продемонстрировал 
свои навыки на практике, на 
суд жюри представили видео-
ролики от каждого участника. 

Темой роликов в этом году 
стало наставничество. И не-
случайно: 2023 год в России 
объявлен Годом педагога и на-
ставника. 
В отборочном этапе конкур-
са приняли участие 186 спе-
циалистов, выбранных из 
1700 фельдшеров Станции 
скорой и неотложной меди-
цинской помощи имени Пуч-
кова. В финал вышли пять 
фельдшеров, а победителем 
стал Илья Фарбирович. 
— Я работаю в службе скорой 
помощи четвертый год. На 
Новый год под бой курантов 
загадал, что подам заявку на 
участие в конкурсе и дойду до 
финала — так и вышло, — рас-
сказывает победитель. 
При этом Илья Фарбирович 
уверен, что его победа — это 
не новогоднее чудо, а резуль-
тат усиленной подготов-
ки, которой он посвящал 

практически все свое свобод-
ное время. 
Второе место занял фельдшер 
подстанции № 48 Максим 
Кузьмин, третье — фельдшер 
подстанции № 15 Валерий 
Медведев. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 10:36 Фельдшер подстанции № 34 Илья Фарбирович оказывает помощь «пострадавшей», 
роль которой исполняет документовед Медицинского колледжа № 7 Светлана Елесина

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ СТАНЦИИ СКОРОЙ 
И НЕОТЛОЖНОЙ МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ ИМЕНИ ПУЧКОВА 

Участники конкурса справи-
лись с заданиями и показали 
высокую мотивацию и компе-
тенции фельдшера скорой 
и неотложной медицинской 
помощи — ответственность, 
самоконтроль, готовность 
к принятию правильных реше-
ний, продемонстрировали пре-
данность профессии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьники и студенты всегда находят 
время для добрых дел
Учебный год для школьни-
ков и студентов колледжей 
Москвы практически завер-
шен. Вчера в столичном Де-
партаменте образования 
и науки рассказали, как уча-
щиеся помогали городу 
и участвовали в волонтер-
ских акциях.

Более 64 тысяч столичных 
школьников и студентов кол-
леджей приняли участие 
в крупных волонтерских ме-
роприятиях. Все они прошли 
в рамках масштабного добро-
вольческого проекта «Эстафе-
та живых дел», который реа-
лизуется с 2016 года. 
— Дети ведут патронатную 
и просветительскую деятель-
ность, поздравляют ветера-
нов, помогают нуждающимся 
людям, проводят творческие 
акции для детей в детских до-
мах, — рассказала начальник 
отдела развития волонтерско-
го движения московского 
центра «Патриот.Спорт» Ири-
на Амелина.
В течение учебного года ребя-
та, несмотря на высокую на-
грузку по учебе, находили 
время для добрых дел. Сту-
дентка третьего курса юриди-
ческого колледжа Москвы Яна 
Негрей помогает нуждаю-
щимся с самого начала обуче-
ния в этом учреждении. 
— Первая акция, участником 
которой я стала, была «Лохма-
тая посылка». Мы тогда соби-
рали корм и другие принад-
лежности для животных из 
приютов, — поделилась она.
Волонтерство для Яны — 
в первую очередь возмож-
ность помогать другим. Но 
также она убеждена, что до-
бровольчество может много-
му научить. 
— Например, когда собирали 
корм для животных, то мне 

выпала роль организатора. 
Нужно было сделать штаб, 
провести сортировку всего, 
что удалось собрать, напра-
вить других волонтеров на за-
дачи, — пояснила она. — Та-
ким образом, я совершенство-
вала свои лидерские навыки 
и умение работать в команде.
Сегодня на счету Яны Не-
грей — сотни часов волонтер-
ской деятельности, за плеча-
ми десятки добровольческих 
акций. 
— Помогая другим, я дарю лю-
дям позитив, радость и сама 
заряжаюсь хорошим настрое-
нием, — отметила студентка 
колледжа. — Главное — делать 
добрые дела бескорыстно. Это 
важный принцип всех волон-
теров. 
Недавно Яна с другими сту-
дентами из своего отряда до-

бровольцев ездила на фести-
валь «Добрая волна». По сло-
вам девушки, помощь волон-
теров заключалась в сопро-
вождении детей с ограни-
ченными возможностями на 
сцену. 
— Были ребята на инвалид-
ных колясках и те, кому про-
сто нужна была наша мораль-
ная поддержка, — поделилась 
она. 
За активную волонтерскую 
деятельность Яне Негрей был 
вручен нагрудный знак от 
колледжа «За усердие» и бла-
годарственное письмо от цен-
тра «Патриот.Спорт». 
— Награды — приятно, но да-
леко не главное для меня. 
Важнее, что я приношу пользу 
обществу, — добавила она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ И МЕСТНОМУ 
САМОУПРАВЛЕНИЮ

Согласно проекту документа, 
из городского бюджета и мест-
ных бюджетов можно будет 
выделять деньги на оказание 
содействия по подготовке вы-
боров и для информирования 
избирателей территориаль-
ным и участковым комиссиям, 
а также безвозмездно предо-
ставлять помещения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Московский центр «Па-
триот.Спорт» выступает 
координатором волон-
терского движения в сто-
личном Департаменте об-
разования и науки. Почти 
800 добровольческих от-
рядов объединили более 
87,5 тысячи ребят. Центр 
регулярно проводит для 
них различные мероприя-
тия и акции, форумы 
и съезды. Для юных во-
лонтеров добровольче-
ская деятельность — воз-
можность самореализо-
ваться, завести новые 
знакомства и помочь нуж-
дающимся. 

справка

Вчера 13:26 Студентка третьего курса Московского юридического колледжа Яна Негрей 
с благодарственным письмом от центра «Патриот.Спорт» за активную волонтерскую деятельность

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А



3Мой районВечерняя Москва 31 мая 2023 года № 97 (29436) vm.ru

Береговая линия станет 
благоустроенной зоной отдыха

Прибрежные зоны Черного 
и Белого озер — излюбленные 
места пляжного отдыха к жи-
телей близлежащих районов. 
Сами озера расположены 
практически рядом друг с дру-
гом, а вокруг них — большая 
зеленая зона. Получается та-
кой красивый и приятный для 
глаз природный островок. 
Вариантов провести хорошо 
досуг на прибрежной терри-
тории тоже достаточно — 
можно позагорать на бере-
гу, порыбачить, искупаться 
в жаркую погоду. Рядом рас-
положен пункт проката вод-
но го инвентаря — от спаса-
тельных кругов до ватрушек. 
С приходом теплых дней наро-
ду на берегу становится все 
больше — многие приходят 
отдыхать целыми семьями. 
Чаще всего, конечно, у озер 
загорают. Некоторые мест-
ные жители даже утвержда-
ют, что именно здесь загар 
ложится лучше и более ровно, 
чем на море. 
— Отдыхаю тут много лет, 
очень нравится это место. Во-
да чистая, прозрачная. Ино-
гда прихожу с подругой про-
сто поиграть в волейбол или 
настольные игры, — расска-
зывает местная жительница 
Алина Кормунина.
Сейчас пляжная зона поделе-
на на две территории. Одна 

уже приведена в порядок, на 
ней люди отдыхают. Другая 
огорожена, и установленный 
рядом информационный 
стенд сообщает о проведении 
благоустройства и о том, ка-
кие изменения здесь в бли-
жайшее время ждут отдыхаю-
щих. Пока специалисты зани-
маются укладкой песка для 
будущей зоны отдыха. 
Как признается жительница 
Косино-Ухтомского Елена 
Клещукова, прежнее место 
морально устарело и едва ли 
подходило для отдыха всей 
семьей.
— Мы живем на соседней ули-
це и раньше приходили отдо-
хнуть на берег, именно в ту 

часть, которую приводят в по-
рядок. Там с весны собира-
лись шумные компании на 
шашлыки, а детская площад-
ка за зиму совсем пришла 
в негодность. Да и о чистоте 
отдыхающие здесь не особо 
заботились. Сейчас, увидев, 
что зону отдыха начали обу-
страивать, мы вздохнули с об-
легчением. Очень ждем ее от-
крытия, — говорит она. 
У Елены подрастают двое ма-
леньких детей — Максим и Со-
фья. Максим даже попросил 
купить родителей кораблик, 
чтобы после благоустройства 
запустить его в воду. 
— Обещают, что там будет 
детская, спортивная площад-

ки и зона для тихого отдыха. 
Еще, конечно, не хватает пе-
шеходных дорожек, но, судя 
по плану, их тоже сделают, — 
добавила Елена.
Согласно проекту, помимо до-
суговых объектов, на берегу 
появятся пешеходные дорож-
ки из экологичного покры-
тия — деревянного настила 
и гранитного отсева. Сама 
сеть протянется от близлежа-
щих улиц Муромской и Нико-
лая Старостина. Однако на 
этом изменения не заканчива-
ются — в префектуре отмети-
ли, что преобразят и футболь-
ное поле у Черного озера. Там 
появится большой спортив-
ный кластер для игры в фут-

бол, теннис, баскетбол, а так-
же зона с тренажерами для за-
нятий на открытом воздухе. 
В общем, каждый сможет най-
ти себе занятие по душе.
— Мы часто отдыхали здесь 
и играли в футбол летом с дру-
зьями. Давно ждали, что зону 
отдыха сделают современнее. 
Летом тут настоящий аншлаг, 
поэтому эти изменения будут 
очень кстати, — говорит мест-
ный житель Артем Сидоров.
Также в рамках благоустрой-
ства на участке высадят новые 
деревья и кустарники, устано-
вят дополнительные опоры 
освещения. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Белая медведица завоевывает 
сердца посетителей зоопарка
Посетители Московского 
зоо парка, расположенного 
в Пресненском районе, могут 
познакомиться с белой мед-
ведицей по кличке Айка. Как 
сообщили в пресс-службе 
зоосада, у нее закончился 
карантин, и теперь она гуля-
ет в открытом вольере.

Айка приехала в Московский 
зоопарк в середине апреля. Ее 
привезли из Ростова-на-Дону 
по программе Союза зоопар-
ков и аквариумов России и Ев-
роазиатской региональной 
ассоциации зоопарков и аква-
риумов по сохранению белых 
медведей.
— Айка родилась в 2020 го-
ду, — рассказала гендиректор 
Московского зоопарка Свет-
лана Акулова. — Когда ма-
лышке было около трех меся-
цев, она вместе с мамой Коме-
той впервые вышла в уличный 
вольер. Тогда это был совсем 
маленький робкий медвежо-
нок. Но прошло немного вре-
мени, и Айка освоилась. Она 
выросла очень активной, 
игривой, любопытной и жиз-
нерадостной медведицей.
Первый месяц на новом месте 
Айка провела под чутким на-
блюдением ветврачей и зоо-
логов. На время адаптации, 

чтобы белую медведицу лиш-
ний раз никто не беспокоил, 
ее вольер закрыли баннером. 
При этом Айка свободно гуля-
ла по территории и купалась 
в бассейне. Сейчас она все 
еще привыкает к новой обста-
новке, но уже гораздо спокой-
нее реагирует на соседа, жи-
вущего за стеной, — белого 
медведя по кличке Диксон.
— Айка с удовольствием охо-
тится на живую рыбу, любит 
доставать различные пище-
вые обогащения из предме-
тов, а также с интересом уча-
ствует в тренингах, — расска-
зали в зоопарке.
Уличный вольер белой медве-
дицы открыт весь день. В хо-
рошем настроении она с удо-
вольствием гуляет по нему. 
Но, чтобы увидеть медведицу 
наверняка, в зоопарке совету-
ют приходить к 15 часам, ког-
да начинаются показатель-
ные кормления. Сотрудники, 
ухаживающие за Айкой, рас-
кладывают угощения по все-
му вольеру. Прячут их, в том 
числе в снежной куче, которая 
так полюбилась медведице. 
Кормят Айку, как и ее сороди-
чей, мясом, рыбой, овощами, 
яблоками и грушами.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В районе Коси-
но-Ухтомский 
начали благо-
уст раивать бере-
га местных озер. 
«ВМ» узнала, ка-
кие изменения 
ждут любителей 
пляжного отды-
ха после прово-
димых преобра-
зований. 

городская среда

Вчера 11:30 Жители района Косино-Ухтомский Елена и Илья Клещуковы вместе с детьми Максимом и Софьей. Семья с нетерпением ждет новой, благоустроенной зоны 
отдыха у Черного и Белого озер, где они любят отдыхать в жаркие дни лета 

Участники рыболовного состязания ждали 
хорошего клева несколько часов 
В Лосиноостровском прошел 
ежегодный конкурс по рыб-
ной ловле «Джамгаровский 
карась». Вчера «ВМ» по-
общалась с главой управы 
района Роберто Леоновым 
об этой доброй традиции 
и новых рекордах рыбаков. 

«Джамгаровский карась» про-
водится в Лосиноостровском 
районе с 2017 года. Это один из 
самых любимых конкурсов 
местных жителей, и к нему 
ежегодно присоединяется все 
больше любителей рыбалки. 
Идея этого мероприятия заро-
дилась благодаря тому, что 
Джамгаровский пруд уже мно-
го лет является одним из самых 
популярных мест рыбалки не 
только в районе, но и всех мо-
сквичей. Тем более что без уло-
ва отсюда никто не уходит — 
в пруду водятся карпы, белые 
амуры, толстолобики, лини 
и, конечно же, караси. 
Стартовал конкурс рано 
утром — рыболовов попри-
ветствовали местные депута-
ты, которые пожелали участ-
никам состязания удачи и ве-
зения. Увы, в первые часы 
клев не задался — рыбаки 
с удочками довольно долго то-

мились в ожидании, и мало 
кто из них мог похвастаться 
уловом. Но они не сдавались. 
И их терпение было возна-
граждено. Те участники кон-
курса, кто не сдался и досидел 
у пруда до победного, ушли 
с заветными наградами.
— В этом году у нас абсолют-
ный рекорд по участникам — 
300 удочек. При этом офици-
ально зарегистрировались 

лишь 156 человек. Всех жела-
ющих мы угощали аромат-
ным чаем и вкусной кашей из 
полевой кухни. «Джамгаров-
ский карась» — это наша пре-
красная традиция, которую 
мы с любовью поддержива-
ем, — рассказал глава управы 
Роберто Леонов.
Конкурс длился четыре часа. 
Для зрителей была организо-
вана развлекательная про-

грамма — игры в дартс, ба-
скетбол, стрельба из лука, раз-
нообразные мастер-классы. 
— Это один из наших люби-
мых праздников, который мы 
посещаем уже не первый год. 
Детям очень нравятся игры, 
а мой муж участвует в сорев-
нованиях, — поделилась впе-
чатлениями местная житель-
ница Ольга Добрякова.
Кстати, во время конкурса ор-
ганизаторами приветствуется 
такой метод рыбалки, когда 
пойманную рыбу вновь воз-
вращают в пруд. Участники 
мероприятия соблюдают эту 
рекомендацию. 
В итоге призовые места заня-
ли рыбаки Андрей Ланин, Па-
вел Антонов и Сергей Смир-
нов. Их наградили памятны-
ми дипломами и призами. 
Также в конкурсе были и дру-
гие победители в самых раз-
ных номинациях. Например, 
«Юный рыбак» — для самых 
маленьких гостей праздни-
ка — и «Мисс рыбачка» — для 
женщин. Они также ушли 
с «Джамгаровского карася» 
с подарками и в хорошем на-
строении. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Что делается для патриотического воспитания учеников школы № 1541 в районе Проспект Вернадского, как преобразится 
береговая линия озер в Косино-Ухтомском в преддверии пляжного сезона, как прошел конкурс рыбаков в Лосиноостровском районе, вы узнаете на этой странице. 

Обновленное здание 
приспособят под гостиницу

Спорткомплекс вместо 
профилактория

ОРНИТОЛОГИ
ЛЮБИТЕЛИ 
СДЕЛАЛИ 
ФОТОСНИМОК 
ДРОЗДА, 
КОТОРЫЙ 
ПОСЕЛИЛСЯ 
НА ВОРОБЬЕВЫХ 
ГОРАХ

1500
КНИГ ДОСТУПНО 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ 
ПРОЕКТА 
КНИГИ 
В МЕТРО

Музей покажет 
редкие велосипеды

Выставку продлили 
до июля

По итогам торгов инвестор получил в аренду двухэтажное 
здание в районе Замоскворечье. Постройку 1870 года ему 
передали на 20 лет по программе «1 рубль за квадратный 
метр». Льготная ставка начнет действовать после того, как 
арендатор сделает в здании капремонт и откроет в нем го-
стиницу. На это у него будет 18 месяцев.
— Выбор места под отель неслучаен, — отметил председа-
тель Комитета по туризму Москвы Евгений Козлов. — По-
мимо близости к Павелецкому вокзалу, в районе хорошо 
развита инфраструктура для туристов.

В районе Северное Тушино построят 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс. Объект появится на улице Вилиса 
Лациса на месте полуразрушенного про-
филактория, который снесут.
— Появление такого крупного инфра-
структурного объекта должно положи-
тельно сказаться на развитии района, — 
отметила председатель Москомстрой-
инвеста Анастасия Пятова.

Политехнический музей приглашает 
на тематические экскурсии, приурочен-
ные ко Всемирному дню велосипедиста. 
Они пройдут 3 и 4 июня в фондохрани-
лище музея, которое находится в Техно-
полисе «Москва» в районе Печатники. 
На экскурсиях посетители увидят моде-
ли разных эпох, в том числе велосипеды-
«пауки», гоночные модели «Москва-80» 
и 123-летний дамский Pierce.

Музей Москвы в районе Хамовники 
продлил выставку «Дом моделей. Ин-
дустрия образов» до 2 июля. Проект, 
созданный под эгидой искусствоведа 
Ксении Гусевой, рассказывает, как 
в XX веке развивалась концепция еди-
ной системы моделирования одежды 
для промышленного производства. 
Лекционная программа к выставке 
продолжит работать до конца июня.

Специалисты приступили к реконструкции улиц и дорог в районе транс-
портно-пересадочного узла «Нагатинский Затон».местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

На кадетский класс 
равняется вся школа
Вчера директор школы 
№ 1541, который располага-
ется в районе Проспект Вер-
надского, Татьяна Уцыка 
(на фото), рассказала «ВМ» 
о том, как в возглавляемом 
ею учебном заведении по-
ставлена работа по патриоти-
ческому воспитанию. 

Завершается учебный год, 
в котором для школьников 
и учителей появились новые 
традиции, занятия и правила: 
каждая неделя начиналась  
с поднятия Государственного 
флага и исполнения Гимна 
страны.  А уроки «Разговоры 
о важном» объединяли одной 
темой всех учеников с перво-
го по одиннадцатый класс. 
— Патриотическое воспита-
ние — часть общего воспита-
тельного процесса. Это не осо-
бые мероприятия, а наша каж-
додневная жизнь, в которой 
мы стараемся делать акценты 
на том, что необходимо знать 
и помнить каждому человеку 
в нашей стране. Правило про-
водить торжественную линей-
ку каждую неделю и подни-
мать Российский 
флаг на самых 
значи мых обще-
школьных меро-
приятиях действи-
тельно прижилась. 
Это было особенно 
заметно в конце го-
да, когда на празд-
нике Последнего 
звонка во дворе со-
бралась вся школа, 
и Гимн пели все 
ученики, а звонче 
всех — самые млад-
шие, — подчеркнула Татьяна 
Уцыка.  
Директор отметила, что высо-
кую планку проведения цере-
монии задают кадеты школы: 
их выправка, красивая форма 
и отточенные движения дела-
ют ее торжественным событи-
ем. На кадетов равняются  
ученики других классов.  
— Также в школе стало хоро-
шей традицией проведение 
занятий «Разговоры о важ-
ном» не только силами учите-
лей, но и силами учеников 
старших классов, — рассказа-
ла Татьяна Емельяновна.  
С такой инициативой высту-
пили ребята ученического са-
моуправления: им было инте-
ресно организовать занятие, 
опираясь на общую тему 
и сценарий, но дополняя его 
своими исследованиями, при-
мерами, фактами. 
— Ярко прошли подготовлен-
ные ребятами занятия, посвя-
щенные Дню музыки, Дню 
российской науки и годовщи-
не Сталинградской битвы, — 
рассказывает директор. 
В этом учебном году школа 
приняла участие в фестивале  
патриотической песни «Крас-
ная гвоздика», в рамках кото-
рого ученики младшей и сред-
ней школы, а также старше-
классники учили исполнили 
песни военных лет. 
— Для многих ребят выбор 
песни и ее исполнение стали 
важным событием, они смог-
ли не только исполнить про-
изведение, но и прочувство-
вать его контекст, — отметила 
Татьяна Уцыка. — Перед каж-
дым 9 Мая старшеклассники 
выбирают поэтические ком-
позиции поэтов-фронтовиков 
и исполняют их со сцены.   Мы 
никогда не забываем и о стар-
шем поколении: акция «От-
крытка ветерану» стала еже-
годной традицией, дети очень 
ответственно и творчески 
подходят к ее подготовке. От-
крытки, которые мы переда-
ем ветеранам нашего района, 
очень милые и трогательные. 
В свою очередь ветераны — 
желанные гости на всех про-
водимых нами разнообраз-
ных мероприятиях. 

Школа также приняла участие 
в большом исследователь-
ском проекте «Мой героиче-
ский район».  
— Он посвящен истории рай-
она Проспект Вернадского 
в годы войны. Участвуя в этой 
работе, школьники  узнали, 
что линия обороны столицы 
проходила по  улице Лобачев-
ского — совсем рядом с нашей 
школой. А на месте храма 
Александра Невского в Олим-
пийской деревне находилось 
село Никольское, которое бы-
ло оккупировано фашиста-
ми, — поделилась дирек-
тор. — Мы со школьниками 

составили карту обороны Мо-
сквы, это была долгая и кро-
потливая исследовательская 
работа: требовалось сверить 
старые карты, найти истории 
солдат, которые ушли на вой-
ну из нашего района. Нам 
очень помог военкомат, пре-
доставивший списки фронто-
виков, ребята отыскали фото-
графии, оформили большой 
стенд в нашем музее и подго-
товили таблички с именами 
героев для акции «Бессмерт-
ный полк», — подчеркнула ди-
ректор.
Школа № 1541 присоедини-
лась к Всероссийскому проек-
ту «Парта героя». Парту, по-
священную памяти ветерана 
нашего района, фронтовика 
Бориса Тимофеевича Киселе-
ва, установили в  школе  в го-
довщину 80-летия Битвы за 
Москву. 
— Право сидеть за этой пар-
той получают только лучшие 
ученики школы. На нее нане-
сен QR-код, который позволя-
ет считать информацию о ге-
рое — познакомиться с био-
графией ветерана из эссе на-
ших учеников. Эта парта — 
память о человеке, который 
вел в нашей школе уроки му-
жества,  — говорит Уцыка.  
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

27 мая 13:00 Участник конкурса «Джамгаровский карась» 
Глеб Сидоров (слева) и глава управы Лосиноостровского 
района Роберто Леонов готовятся к взвешиванию улова

НИКОЛАЙ АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 
Со стороны Заозерной улицы 
на береговой линии Белого 
озера организуют комфортную 
пляжную зону. Здесь устано-
вят шезлонги, обустроят пло-
щадку для игры в волейбол 
и оборудуют игровые зоны 
для детей. Возле перехода 
между Белым и Черным озе-
рами обновят смотровую пло-
щадку, сделают уютные места 
для отдыха, неподалеку обу-
строят еще одну детскую пло-
щадку для комфортного вре-
мяпровождения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Торжественная 
линейка и подъем 
Российского 
флага — теперь 
добрая традиция

В школе № 1541 есть «Му-
зей истории жителей рай-
она Проспект Вернадско-
го», в котором представ-
лена военная и трудовая 
история района. По ини-
циативе школьников был 
открыт второй музей — 
«Партизанское движение 
1941–1945 годов». В нем 
благодаря школьникам
и их родителям появилось 
много артефактов, в том 
числе фотографий и се-
мейных реликвий. В музее 
хранятся осколки гранат, 
каски и личные вещи сол-
дат, найденные поиско-
виками. 
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Российская армия оперативно 
уничтожает западное оружие

Наши военнослужащие с опре-
деленной периодичностью об-
наруживают пути поставок 
оружия с Запада и наносят по 
нему удары.
— Наращиваются поставки 
Украине техники и вооруже-
ния. Мы отслеживаем объемы 
и пути поставок и при выявле-
нии наносим удары. За послед-
ние дни уничтожены крупные 
склады западного вооружения 
в Хмельницком, Тернополе 
и Николаеве, поражен амери-
канский зенитный ракетный 
комплекс Patriot в Киеве, — за-
явил Сергей Шойгу.
Министр обороны также уточ-
нил, что западные страны вы-
нуждают Киев уже перейти 
к полномасштабным наступа-
тельным действиям, даже не-
смотря на значительные поте-
ри со стороны вооруженных 
сил Украины.
— Только за этот месяц его по-
тери составили свыше 16 тысяч 
военнослужащих, 16 самоле-
тов, пять вертолетов, 466 бес-
пилотных летательных аппа-
ратов, более 400 танков и дру-
гих боевых бронированных 
машин, 238 орудий полевой 
артиллерии и минометов. Кро-
ме того, перехвачены и унич-
тожены 196 реактивных снаря-
дов РСЗО HIMARS, 16 ракет 
HARM и 29 крылатых ракет 

большой дальности Storm 
Shadow, — отметил глава ве-
домства.
По словам Шойгу, украинские 
националисты продолжают 
наносить удары по соцобъек-
там, а также проводят теракты 
против граждан России.
— Военная поддержка Украи-
ны лишь затягивает боевые 
действия, но не может повли-
ять на исход специальной во-
енной операции, — сказал 
Сергей Шойгу.
Он уточнил, что наша армия 
продолжает работу по вводу 
в строй инновационной систе-
мы сбора, обработки и доведе-
ния информации об авиасобы-
тиях.

— Планируем в ближайшее 
время подключить к ней феде-
ральные органы исполни-
тельной власти, имеющие 
в эксплуатации государствен-
ные воздушные суда, — отме-
тил Шойгу. 
Он добавил, что проводимые 
мероприятия по обеспечению 
безопасности полетов позво-
лили практически исключить 
аварийность по причине че-
ловеческого фактора в Воен-
но-воздушных силах РФ.
А между тем вооруженные си-
лы Украины продолжают тер-
роризировать мирное населе-
ние, обстреливая города Дон-
басса. Например, вчера сооб-
щили, что в центральном, 

Ворошиловском районе горо-
да слышны звуки прилетов 
снарядов, а также работы си-
стемы противовоздушной 
обороны. В свою очередь, 
представительство ДНР в Сов-
местном центре контроля 
и координации вопросов, свя-
занных с военными престу-
плениями Украины, заявили 
о «прилетах» по Никитовско-
му району Горловки.
Официальный представитель 
Минобороны России генерал-
лейтенант Игорь Конашенков 
заявил, что на Купянском на-
правлении огнем артиллерии 
Западной группировки войск 
поражены подразделения 
противника в районах насе-

ленных пунктов Тимковка 
Харьковской области и Ново-
селовское ЛНР.
— В районе населенного пун-
кта Синьковка Харьковской 
области пресечена деятель-
ность украинской диверсион-
но-разведывательной груп-
пы. За сутки уничтожены до 
40 украинских военнослужа-
щих, три автомобиля, а также 
самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», — до-
бавил Конашенков.
Так что наши военнослужа-
щие, невзирая на обстрелы 
и диверсии ВСУ, продолжают 
приближать общую победу.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ

Заявление Запада о том, что 
поставляемое Киеву вооруже-
ние не должно использоваться 
против территории РФ, — оче-
редная ложь. Киев уже давно 
перешел к откровенно терро-
ристическим методам, исполь-
зуя для этого западное воору-
жение. Угрозы убивать русских 
звучали из уст многих офици-
альных представителей киев-
ского режима, включая секре-
таря Совета безопасности, 
включая советника главы ад-
министрации Зеленского.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Поставки ору-
жия Украине 
со стороны 
Запада лишь за-
тягивают бое-
вые действия. 
Об этом вчера 
сказал глава 
Минобороны РФ 
Сергей Шойгу 
на селекторном 
совещании в ве-
домстве. 

спецоперация

Волонтеры сохраняют историческую память
и обучают молодежь навыкам выживания 

Инфраструктуру в новых регионах восстановили, 
теперь дело за поддержкой экономики 

Патриотическому воспита-
нию молодежи Донбасса по-
могает Волонтерская Рота 
Боевого Братства ДНР. 
«ВМ» узнала о работе мест-
ного отделения и его про-
ектах. 

По словам заместителя руко-
водителя регионального отде-
ления Волонтерской Роты Бо-
евого Братства ДНР Алины 
Емашовой, штаб начал свою 
работу 23 ноября 2022 года. 
— Сейчас мы занимаемся во-
лонтерством, помогаем вете-
ранам Великой Отечествен-
ной войны, детям блокадного 
Ленинграда и многим другим, 
собираем гуманитарную по-
мощь или приходим на выруч-
ку в строительстве и уборке 
по дому, — рассказала  Алина 
Емашова. — Помимо этого 
мы создаем вольеры и пло-
щадки для собак, помогаем 
бездомным животным. Еще 
у нас есть проект военно-по-
левых сборов по выживанию 

в лесной зоне, за пять дней ре-
бята изучают топографию 
и огневую подготовку. Участ-
ники обустраивают себе ноч-
лег в лесу с помощью ножа 
и подручных средств. 
В качестве дополнительных 
проектов, реализуемых шта-
бом, Алина Емашова выдели-
ла программу «Братские мо-
гилы» по сохранению и благо-
устройству памятных мест ге-
роев Великой Отечественной 
войны, а также  «Чистые пру-
ды» — по облагораживанию 
территории. 
— Помимо этого у меня есть 
медицинское образование, 
и я преподаю курсы по такти-
ческой медицине. Рассказы-
ваю ребятам из нашей роты 
о том, что такое первая довра-
чебная помощь, сердечно-ле-
гочная реанимация, способы 
эвакуации раненого с поля 
боя и тому подобное, — отме-
тила Алина Емашова. —  
С 2017 года в ДНР было откры-
то большое количество патри-

отических организаций, на-
ставниками в которых были 
боевые офицеры. Часть их 
учеников перешла со време-
нем к нам. Например, один из 
обучавшихся у нас ребят ушел 
добровольцем на фронт, по-
сле начала спецоперации, и в  
своем подразделении только 
он умел собирать автомат, 
и поэтому обучал этому своих 
товарищей уже на фронте.  
При этом, по словам Емашо-
вой, с января 2022 года подго-
товку на сборах братства  
прошли около 1000 участ-
ников. 
— Иногда случается так, что 
после наших курсов ребята 
решают выбрать медицин-
ские или военные направле-
ния подготовки в будущем, — 
добавила Емашова. — Однаж-
ды благодаря моим навыкам 
удалось оказать медпомощь 
девушке с осколочным ране-
нием от прилета по Донецку. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин в ходе 
стратегической сессии по ин-
теграции новых регионов от-
метил высокие темпы восста-
новления Донецкой 
и Луганской народных рес-
публик, Херсонской и Запо-
рожской областей.

По словам главы правитель-
ства, прежде всего в новых ре-
гионах удалось за короткий 
период времени восстановить 
базовые объекты, имеющие 
первостепенное значение для 
мирной жизней людей. 
— Это свыше 1500 много-
квартирных домов, почти 
1700 объектов ЖКХ, около 
4500 в энергетике, практиче-
ски 800 социально значимых 
учреждений. Приведено в по-
рядок более 800 километров 
автомобильных дорог и 18 мо-
стов, — привел данные Миха-
ил Мишустин.
Он добавил, что с момента 
проведения референдума 

в новых регионах российский 
паспорт получили 1,5 миллио-
на человек. 
— Важно, чтобы все их жите-
ли ощущали реальные изме-
нения, происходящие в горо-
дах, поселках, видели, что 
улицы и дома постепенно вос-
станавливаются, улучшаются 
бытовые условия, появляется 
возможность для получения 
образования, профессиональ-
ной деятельности, — сказал 
глава кабмина.
Также премьер-министр от-
метил, что все новые гражда-
не России обязаны получать 
полные пенсии и социальные 
выплаты. На данный момент 
выплаты получает только 
1,5 миллиона граждан новых 
территорий, а пенсии — 
1,6 миллиона человек. 
— Во всех четырех новых 
субъектах должна действо-
вать система социальной за-
щиты, отвечающая россий-
ским стандартам, чтобы граж-
дане, которым необходима 

помощь — пенсионеры, инва-
лиды, семьи с детьми, — полу-
чали ее от государства в пол-
ном объеме, достаточно ком-
фортно и быстро, — поделил-
ся Михаил Мишустин. 
Он заявил, что большой упор 
властями будет делаться на 
поддержку и развитие эконо-
мических сфер на Донбассе. 
Для этого были выделены 
главные шаги, среди которых 
повышение мер по сохране-
нию рабочих мест и увеличе-
нию производства на пред-
приятиях, запуск дополни-
тельных мощностей, а также 
дополнительная поддержка 
экономики новых регионов. 
— В перспективе аграрный 
сектор способен стать одним 
из основных драйверов разви-
тия и обеспеченности занято-
сти, прежде всего в Херсон-
ской и Запорожской обла-
стях, — рассказал Михаил 
Мишустин 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Вчера 13:50 Министр обороны России Сергей Шойгу провел селекторное совещание с руководящим составом Вооруженных сил. На встрече он рассказал о том, 
что военная поддержка Украины со стороны Запада затягивает спецоперацию на Донбассе, но повлиять на ее исход не может

Телеведущий призвал побороть
фейки, сеющие панику 

Суд признал законным арест
театрального режиссера

Вчера телеведущий Влади-
мир Соловьев (на фото)
предложил привлекать 
к уголовной ответственности 
людей, которые распростра-
няют неофициальную инфор-
мацию и тем самым наводят 
панику. 

Речь идет, в част-
ности, и о распро-
странении ложной 
информации по 
поводу атаки дро-
нов на Москву. Со-
ловьев подчерки-
вает, чтобы все 
фейки пресекали, 
а нарушителей — преследова-
ли по закону. По мнению Со-
ловьева, украинские ЦИПсО 
не будут сидеть сложа руки 
и начнут сильнейшую инфор-
мационную атаку. 
— Если люди послушают Со-
ловьева, то они покажут уро-
вень гражданской сознатель-
ности и здравомыслия, — рас-
сказал политолог Алексей 
Мухин. 
Требования начать привле-
кать к ответственности за пу-

бликацию ложной информа-
ции с самого утра начали озву-
чивать еще и другие россий-
ские эксперты и чиновники.
— Подобный закон, о кото-
ром говорит Владимир Соло-
вьев, уже давно существует, 
он принят в рамках антитер-

р о р и с т и ч е с к о й 
программы, во 
время известных 
событий, которые 
происходили в Мо-
скве с начала 1995 
по 2010 год. На-
пример, тер акт че-
ченских боевиков 
в 2002 году на Ду-

бровке, — уточняет Алексей 
Мухин. — Да, некоторые за-
коны спустя какое-то время 
начали действовать, но 
и какого-то широкого резо-
нанса в общественности на 
эту тему тоже не было, поэто-
му люди расслабились и чув-
ствуют себя в полном ком-
форте и безопасности. Но 
стоит всегда ожидать подло-
сти от врага.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Вчера Московский городской 
суд признал законным арест 
театрального режиссера Ев-
гении Беркович по уголовно-
му делу об оправдании тер-
роризма.

Адвокат режиссера подал жа-
лобу и ходатайствовал из-
брать более мягкую меру пре-
сечения, так как у подзащит-
ной есть несовершеннолет-
ний ребенок и взрослый 
ребенок-инвалид, за которы-
ми требуется уход. При этом 
делался упор, что у обвиняе-
мой есть постоянное место 
жительства в столице. 
— Однако решение Замоск-
ворецкого районного суда от 
4 мая об избрании меры пре-
сечения режиссеру Евгении 
Беркович — заключение под 
стражу до 4 июля — оставлено 
без изменения, — сообщили 
в пресс-службе Мосгорсуда.

Защита осталась недовольной 
решением суда, несмотря на 
то что сама Беркович вину 
свою признала полностью.
— Мосгорсуд поступил по за-
кону, так как эта статья Уго-
ловного кодекса РФ предусма-
тривает наказание от пяти до 
семи лет лишения свободы. 
А все такие преступления, за 
которые предусмотрено нака-
зание свыше пяти лет, счита-
ются тяжкими, — объясняет 
адвокат Евгений Шаламов. — 
И теперь надеяться на то, что 
Евгению Беркович тут же от-
пустят в день суда, тоже не 
стоит. Ведь режиссер целена-
правленно проводила свою 
антиправительственную по-
литику, уже привлекалась 
к административной ответ-
ственности, и теперь, как ло-
гический конец, ей избрана 
мера пресечения — арест. 
И она должна понести это на-
казание.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Устранил неисправность 
боевой машины
Младший сержант Рафик 
Мурадян (1), механик-во-
дитель реактивного артил-
лерийского дивизиона 
гвардии, вместе с товари-
щами выполнял задачу 
по оказанию огневой под-
держки ротной тактической 
группе во время боя за взя-
тие укрепленного опорного 
пункта противника. 
Тем временем военные ВСУ 
начали массированный об-
стрел позиций российского 
дивизиона. Во время оче-
редного залпа осколки 

от снаряда упали рядом 
с боевой машиной и выве-
ли ее из строя. Мурадян 
мгновенно оценил опас-
ность ситуации и под вра-
жеским огнем восстановил 
работоспособность по-
врежденной боевой техни-
ки. Благодаря этому уда-
лось не допустить уничто-
жения артиллерийского 
расчета.

Поразили технику врага
Подполковник Алексей 
Мольков (2) руководил 
подразделениями артил-
лерии. Вместе с подчинен-
ными он выдавливал 
нацио налистов с занимае-
мых позиций. Российские 
бойцы смогли поразить 
часть бронетехники ВСУ 
и подавить артиллерию 
врага. Противник покинул 
огневые позиции. Так ин-
тенсивность обстрела 
со стороны врага снизи-
лась, а наши артиллеристы 
смогли перей ти в контрна-
ступление. Противник по-
нес значительные потери 
и от ступил.

Занял высоту
Рядовой Алексей Ревин (3) 
выполняет задачи в соста-
ве подразделения, которое 
обороняло одно из осво-
божденных от ВСУ насе-
ленных пунктов. Однако 
украинские радикалы 
предприняли отчаянную 
попытку атаковать позиции 
российских военнослужа-
щих, в ходе чего Ревин ока-
зался отрезан от основных 
сил. Но рядовой не сдался, 
после чего занял высоту 
и начал держать оборону 
в одиночку, несмотря 
на осколочные ранения 
и травмы, пока подкрепле-
ние не отбросило против-
ника. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ, 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
edit@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Прихожане храма собирают 
помощь для фронта 
Вчера в храме Державной 
иконы Божией Матери в Чер-
танове Северном начали сбор 
новой партии гуманитарной 
помощи для участников 
спецоперации. Корреспон-
дент «ВМ» пообщался с при-
хожанами, участвующими 
в акции.

В церковной столовой жите-
лей района Чертаново Север-
ное нас встречает помощник 
настоятеля храма Татьяна Ло-
банова. 
— Благотворительной дея-
тельностью мы занялись еще 
в 2000 году, когда работал еще 
только деревянный храм, — 
поясняет Татьяна Михайлов-
на. — Мы построили эту сто-
ловую, чтобы бесплатно кор-
мить всех нуждающихся 
граждан.
Лобанова объяснила, что, ког-
да началась спецоперация, 
все сотрудники церкви обра-
тились к настоятелю игумену 
Митрофану (Сергею Гудкову) 
с предложением начать сбор 
вещей для наших военнослу-
жащих.
— И он благословил на это де-
ло, — рассказывает Лобано-
ва. — Мы повесили объявле-
ние на храме и разместили 
информацию в социальных 
сетях. И сами не ожидали, что 
наши прихожане так активно 
понесут вещи.
В итоге даже стало не хватать 
места для вещей, поэтому для 
склада гуманитарной помощи 
выделили половину столовой. 
И буквально в самом начале 
января, перед Рождеством, бы-
ла отправлена первая партия 
гумпомощи — одна тонна про-
дуктов.
— С первых дней мы собирали 
в основном продукты, — объ-
ясняет Татьяна Лобанова. — 
А еще наши прихожанки по-
жилого возраста продолжают 
вязать носки: например, одна 
90-летняя женщина связала 
уже 200 пар. И все это мы тоже 
передали нашим бойцам. 
Татьяна Лобанова рассказыва-
ет, что воспитанники воскрес-
ной школы тоже не остаются 
в стороне и каждые выходные 
шьют нижнее белье, которое 

потом отправляют на фронт  
военнослужащим. 
— Они загорелись идеей, что 
таким образом можно помо-
гать нашей армии, и сделать 
это не так уж и сложно. Поэто-
му они даже просятся прихо-

дить в храм не только в выход-
ные, но и в будни, хотят еще 
поработать, сшить как можно 
больше, — делится Татьяна 
Лобанова.
В среднем раз в месяц в храм 
приезжают волонтеры на ма-
шинах, загружают коробки 
с гуманитарным грузом и от-
возят на Донбасс.
— Бывает, что мы обменива-
емся продукцией, вещами  
с волонтерами из соседнего 
храма, — говорит Татьяна Ми-
хайловна. — В одном, напри-
мер, шьют маскировочные 
сети, и им не хватает какого-
то другого груза для отправки 
вещей на фронт — тогда мы 
даем им часть нашей собран-
ной гумпомощи, а в следую-
щий раз они дают нам для от-
правки свои маскировочные 
сети.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 12:13 Волонтер храма Державной иконы Божией 
Матери в Чертанове Северном Надежда Тарасова 
помогает упаковать гуманитарную помощь, собранную 
для участников СВО 

Сбор предметов первой 
необходимости, гумани-
тарной помощи и вещей 
производит «Мосволон-
тер» по адресам: Ленин-
градский проспект, 5, 
стр. 1; Ленинский про-
спект, 6, стр. 3; улица Ка-
ховка, 21, Петрозавод-
ская улица, 18, корп. 1; 
Вересковая улица, 5; Фор-
тунатовская улица, 14, 
и другим.

кстати

громкое дело
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Андрей Борисович, концерн «Корпорация разви-
тия Донбасса» способствует успешному функ-
ционированию промышленности в регионе. 
Какие металлургические предприятия ДНР сей-
час тесно сотрудничают с организациями других 
областей страны? 
Наши предприятия металлургического ком-
плекса являются экспортоориентированными. 
Они в той или иной степени тесно сотруднича-
ют с организациями из других регионов Рос-
сии. Из важнейших предприятий — это Донец-
кий, Макеевский и Енакиевский металлургиче-
ские заводы. 
Заказы каких отечественных организаций вы-
полняют предприятия Луганской и Донецкой на-
родных республик?
Мы не можем их назвать, поскольку это коммер-
ческая тайна. Отмечу только, что сейчас наши 
предприятия поставляют чугун, сталь, дают про-
кат готовой проволоки из стали, а также труб.

В Донецкой Народной Республике (ДНР) с помощью регионов-шефов восстанавливают жилые дома, социальные и промышленные объекты, активно реализуют 
программы в разных секторах экономики. Директор департамента по инвестициям концерна «Корпорация развития Донбасса» Андрей Шадрин (на фото) 

рассказал «ВМ», как развивается регион в условиях боевых действий. 

Предприятия Донбасса активно сотрудничают с другими регионами страны

Модернизируем и обновляем 

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Корреспондент

Концерн «Корпорация развития Донбас-
са» предоставил «ВМ» данные по объему 
производства продуктов за 2022 год в До-
нецкой Народной Республике. 
■  Йогурт и прочие ферментированные 
или сквашенные молоко и сливки — 
21 121*;

■  Молоко жидкое обработанное — 
19544;

■ Печенье сладкое и вафли — 13 200;
■  Соусы и продукты для приготовления 
соусов; приправы и пряности смешан-
ные и прочие — 10 704;

■  Шоколад и готовые пищевые продукты, 
содержащие какао, в упаковках весом 
меньше двух килограммов — 7805;

■  Масло подсолнечное нерафинирован-
ное — 4848;

■  Пища и блюда готовые из изделий ма-
каронных— 3825;

■  Изделия макаронные, лапша и изделия 
мучные подобные — 3342;

■  Пряники и изделия аналогичные — 
1494;

■ Крупы — 1326;
■  Изделия кондитерские сахаристые 

(в том числе белый шоколад), не содер-
жащие какао — 1255;

■  Сыр свежий неферментированный, 
включая творожную сыворотку и кисло-
молочный сыр — 984;

■ Масло сливочное — 444;
■  Сыры жирные — 276

*(Все цифры указаны в тоннах)

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ства продукции, которая включена в планы им-
портозамещения Минпромторга России, а так-
же в перечень критических комплектующих 
Агентства технологического развития.
Каким образом предприятия машиностроитель-
ной отрасли реализуют возможности импортоза-
мещения? Как это проявляется на практике?
На данный момент специалисты «Корпорации 
развития Донбасса» совместно с Минпромтор-
гом ДНР и машиностроительными предприя-
тиями республики проводят работу по созда-
нию электротехнического кластера для произ-
водства импортозамещающего коммутацион-
ного и защитного оборудования. Также у нас 
проводится большая работа по созданию кла-
стера для производства импортозамещающего 
проходческого оборудования (система горных 
машин и аппаратов, обеспечивающая механи-
зацию операций по горной выработке. — «ВМ»).
Как вы считаете, можно ли рассматривать пище-
вую промышленность Донбасса как одну из си-
стемообразующих?
Да, можно! И даже нужно. Например, за 2022 год 
доля пищевой промышленности ДНР в общем 
объеме реализации составила более 16 процен-
тов. Для сравнения, доля машиностроения — 
всего лишь 3,5 процента. 
Назовите развитые сферы пищевой промышлен-
ности?
Ведущими отрасли — это производство мяс-
ной, молочной продукции, пряностей и при-
прав, какао-шоколадной продукции.
Каковы показатели сотрудничества предприятий 
ДНР и других регионов России в пищевой про-
мышленности?
По итогам 2022 года экспорт продукции пище-
вой промышленности ДНР в Россию составил 
более 7 миллиардов рублей, а импорт — свыше 
46 миллиардов рублей.
Как вы оцениваете перспективы сотрудничества 
республики и других регионов России в сфере 
сельского хозяйства? 
Недавно инвесторы из Новосибирской области 
выступили с предложением создать с последую-
щим сопровождением распределительный 
центр для сельскохозяйственной продукции, 
производимой на территории ДНР и в соседних 
регионах. Мы обсудим детали и начнем прора-
батывать эту концепцию.

Какие металлургические предприятия региона 
сейчас находятся на стадии восстановления? 
К сожалению, сейчас все металлургические 
предприятия в той или иной мере нуждаются 
в модернизации или восстановлении. В первую 
очередь, это заводы-гиганты Мариуполя. На-
пример, «Азовсталь», где в будущем откроют 
индустриальный, промышленный технопарк 
и экопромышленный парк, или Мариуполь-
ский металлургический комбинат имени Ильи-
ча. На их территориях уже проводят работы по 
разминированию и очистке. 
Однако ряду предприятий, заводов ДНР требу-
ются инвестиции и большие усилия по их ре-
ставрации, так как многие из них сильно по-
страдали. Но я уверен, что это вопрос времени. 
Все предприятия, которые в меньшей или 
большей степени нуждаются в восстановле-
нии, уже известны. Их владельцы готовы на 
дальнейшее сотрудничество и ждут своего 
времени. 
Это может решить проблемы на территории ДНР?
Конечно. С полноценным функционированием 
металлургических предприятий у нас появятся 
новые рабочие места, а значит, увеличится 
и платежеспособность граждан Донбасса, а так-
же поступления налоговых сборов с предприя-
тий и их продукции. Таким образом, будет на-
лаживаться социально-общественная жизнь 
граждан. 
На каком этапе сейчас находится разминирова-
ние территории мариупольского металлургиче-
ского комбината «Азовсталь», который передали 
в доверительное управление «Корпорации раз-
вития Донбасса»? 
К разминированию уже приступили. Назвать 
сроки его окончания трудно, так как есть масса 
нюансов. Если говорить ориентировочно, то 
оно может занять примерно полгода. При этом 
мы не будем ждать, когда саперы разминируют 
всю территорию. На очищенные участки будем 
приглашать экспертов для оценки состояния 
зоны.
А как оценивается потенциал горнодобывающей 
промышленности Донбасса?

Если вы говорите про угледобывающую про-
мышленность, то потенциал данной отрасли, 
конечно, в разы снизился по сравнению с нача-
лом 2014 года и сейчас находится на очень низ-
ком уровне. За девять лет часть угольных пред-
приятий разрушены, часть затоплены в резуль-
тате постоянного обесточивания водоотлив-
ных установок, а часть снизили объем добычи 
из-за снижения спроса у коксохимических и ме-
таллургических предприятий. Устаревает 
шахтный фонд: более 70 процентов всех госу-
дарственных шахт работают без реконструк-
ции свыше 30 лет. Стабильная работа угольной 
отрасли ограничена техническим состоянием 

основного и вспомогательного горно-шахтного 
оборудования, для обновления которого требу-
ются большие объемы инвестирования. На се-
годняшний день по ряду объективных причин 
государственные угольные предприятия не мо-
гут в полном объеме финансировать инвести-
ционные проекты самостоятельно. Да, многие 
угольные предприятия сейчас работают только 
в режиме водоотлива, но на них возможно при-

менение наилучших доступных технологий. 
Я имею в виду применение бурошнековых ком-
плексов, которые можно использовать для до-
бычи угля в уже имеющихся выработках, около-
ствольных дворах, угольных целиках.
Каковы результаты по добыче нерудных полезных 
ископаемых в Донецкой Народной Республике?
Эта отрасль имеет большой потенциал. Связан 
он, во-первых, с возможностью более легкой 
и дешевой добычи открытым способом в карье-
рах, а во-вторых, большим спросом на щебень, 
песок, известняк, гранит. Отдельно заострю 
внимание на глине. Сейчас специалисты про-
рабатывают возможность строительства заво-
да по производству керамического кирпича 
в Новоазовском районе, где можно будет добы-
вать глину открытым способом. 
Также вице-премьер Марат Хуснуллин неодно-
кратно говорил о планах по масштабному вос-
становлению и расширению автомобильных 
дорог республики, строительству зданий и со-
оружений, где необходимо использование вы-
шеперечисленных материалов. Этим тоже бу-
дем заниматься.
Можете ли вы сказать, с какими проблемами 
сталкивается машиностроительная отрасль рес-
публики?
Сейчас на территории Донецкой Народной Ре-
спублики функционируют более 200 машино-
строительных предприятий. Главная их про-
блема, если не брать в учет военные действия 
и бесконечные обстрелы, — отсутствие посто-
янной и ритмичной загрузки производствен-
ных мощностей. Это приводит к увеличению 
себестоимости продукции и, как следствие, к ее 
неконкурентоспособности. А это все как по це-
почке влияет на снижение размера зарплат, от-
ток кадров, а также на возможность провести 
необходимую модернизацию производства.
В чем, на ваш взгляд, заключаются перспективы 
развития машиностроения на территории 
Донбасса?
Перспективы развития машиностроения на 
территории Донбасса заключаются именно 
в модернизации предприятий для производ-

Решив проблемы 
машиностроения, 
можно вернуть 
кадры в регион 
и увеличить 
зарплаты

Андрей Борисович Шадрин родился 14 де-
кабря 1975 года. С 1992 по 1996 год учился 
в бакалавриате в Московском государ-
ственном университете коммерции по спе-
циальности «экономика и бухгалтерский 
учет». После поступил в магистратуру 
в Академию народного хозяйства при пра-
вительстве Российской Федерации. Там он 
получил специальность «государственное 
и муниципальное управление». Работал 
начальником отдела управления и прива-
тизации имущества Министерства про-
мышленности и природных ресурсов Че-
лябинской области. Потом перешел в ре-
гиональное Министерство строительства. 
Там его назначили начальником отдела 
по управлению и использованию имуще-
ственного комплекса. С июня 2019 до октя-
бря 2022 года Андрей Шадрин был заме-
стителем главы, руководителем аппарата 
администрации Копейского городского 
округа в Челябинской области. 

ДОСЬЕ

23 ноября 2022 года. Рабочий на территории завода ООО «Лугасталь». Это ведущее предприятие, специализирующееся на выпуске стального литья для железнодорожного транспорта, общего машиностроения и металлургии
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Роботы облегчают работу
сотрудникам сферы услуг

Всех посетителей бизнес-фо-
рума на первом этаже Центра  
международной торговли 
встречает уникальный «во-
лонтер» с кошачьими ушка-
ми, созданный их пластика 
и алюминия, — робот-промо-
утер. Передвигается он на не-
больших колесах, а в его кор-
пусе установлены подносы 
с напитками и едой. При этом 
гости форума обращают вни-
мание на электронный план-
шет, который служит роботу 
головой. С него на москвичей 
смотрит приветливая коша-
чья мордочка. Такой «сотруд-
ник» может и маршрут под-
сказать, и прохладительные 
напитки предложить. 
— Наши роботы используют-
ся в столичных сетевых мага-
зинах, ведь их рассматривают 
как подносы с допродажными 
продуктами. А в ресторанах 
они помогают официантам 
разносить еду, — рассказал 
руководитель  отдела продаж 
робототехнической компа-
нии Александр Тулинов. — 
При этом мы не заменяем со-
трудников, а просто снижаем 
нагрузку на персонал. 
А еще компания не стоит на 
месте и придумывает новых 
роботизированных компа-
ньонов.
— В этом году мы вышли на 
рынок с новым предложени-

ем. Это клининговый робот, 
которого можно полностью 
подстроить под нужды своего 
заведения. Тема инноваций 
развивается активно, поэтому 
компании  переходят на робо-
тизацию и перенимают но-
вый опыт. В том же Китае ро-
ботов можно увидеть везде. 
По словам инженера по на-
стройке робототехнической 
компании  Даниила Байдери-
на, роботу-уборщику можно 
выставить время, когда он 
должен будет «выйти на рабо-
ту», после чего механизм сам 
вернется на подзарядку. 
— Заряда такого помощника  
будет хватать на шесть часов 
работы. Помимо этого, он 

оборудован сенсорами для на-
вигации, — добавил Байде-
рин. — При этом он сможет 
проводить влажную уборку, 
пылесосить, основное усло-
вие — это ровный пол без пре-
пятствий. 
На форуме также представили 
усовершенствованные техно-
логии для отрасли ретейла. 
— Для удобства сотрудников 
на складах мы предлагаем 
компаниям широкоформат-
ные принтеры для штрихко-
дов. Эти этикетки наклеива-
ют на складские палеты, что-
бы терминал сбора данных 
мог считать код с дальних рас-
стояний. Ведь товары иногда 
располагаются на высоких 

стеллажах, — рассказала ме-
неджер по работе с корпора-
тивными партнерами столич-
ной ИТ-компании Ольга Саза-
нова. — Эта технология облег-
чает ручную работу, чтобы 
оперативно передавать ин-
формацию в программное 
обеспечение и выдавать 
в нужные позиции. Без подоб-
ной автоматизации данный 
процесс  может занять часы, 
а с нашей разработкой — 
лишь пару минут. 
По словам Сазановой, в новых 
версиях принтера были до-
бавлены функции автомати-
ческого запуска через беспро-
водные локальные сети, уве-
личен объем памяти устрой-

ства, а также улучшены сам 
формат печати и ее скорость. 
— Помимо этого, на рынке 
у столичных компаний есть за-
прос на системы хранения ве-
щей. Поэтому мы разработали 
специальный шкаф для безо-
пасной выдачи оборудова-
ния, — отметила Сазанова. — 
После сканирования специ-
ального пропуска сотруднику 
открываются определенные 
дверцы в сейфе, где он может 
взять или вернуть необходи-
мый инвентарь или положить 
личные вещи. При этом допуск 
у человека будет только к опре-
деленным ячейкам.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru  

Семейное кино 
экран покажет наш
Завтра в Московском Доме 
кино стартует Первый меж-
дународный кинофестиваль 
«Грачевский». Он будет по-
священ семейному и детско-
му кино. Об этом рассказал 
генеральный директор кино-
журнала «Ералаш» и продю-
сер фестиваля «Грачевский» 
Аркадий Григорян (на фото).

Фестиваль назвали 
в память Бориса 
Грачевского, соз-
дателя популярно-
го тележурнала 
«Ералаш». Цель 
проекта — знаком-
ство юных зрите-
лей, а также их ро-
дителей с кинои-
скусством и развитие семей-
ного и детского кино как 
жанра. Программа фестиваля 
обширна и охватывает игро-
вое полнометражное и корот-
кометражное кино, а отдель-
ная часть посвящена докумен-
тальному. Особое внимание 
создатели фестиваля уделяют 
студенческим работам. 
— Идея создания такого фе-
стиваля появилась давно, 
и нам кажется, что сейчас на-
ступило идеальное время для 
проведения фестиваля, — 
рассказал Аркадий Григо-
рян. — Мы хотим показать, 
как развивается детское кино, 
и такая дополнительная пло-
щадка, как наш фестиваль, 
поможет молодым специали-
стам. 
В фестивале участвует более 
70 киношкол. Молодые ре-
жиссеры смогут поработать 
с мэтрами, которые поделятся 
своим опытом. Несмотря на 
то что мероприятие проходит 
в первый раз, организаторы 
отметили, что получили око-
ло 1000 заявок на участие, 
и конкурсный отбор был до-
вольно жесткий. В программе 
принимают участие режиссе-
ры из 15 стран. Продюсер от-
метил, что фестиваль станет 
ежегодным.
— Мы начали прием заявок 
в сентябре, и он длился всего 
две недели. Это рекордно ко-
роткие сроки для проведения 
фестиваля такого масшта-

ба, — отметил Аркадий Гри-
горян.
Председатель жюри Алла Су-
рикова отметила, что борьба 
в конкурсной программе бу-
дет жаркой, так как у каждого 
профессионала свое мнение 
о просмотренных фильмах. 
В жюри фестиваля вошли про-
славленный кинооператор 
Ваагн Тер-Акопян, актер теа-

тра и кино Леонид 
Ярмольник, кино-
драматург Мария 
Хмелик и другие 
представители ин-
дустрии.
Фестиваль откроет 
короткометраж-
ный фильм Евге-
ния Юликова «Дя-

дя Боря Ералаш» — в нем рас-
скажут о детстве Бориса Гра-
чевского и том, как он начал 
увлекаться детско-юноше-
ским кино и создал передачу 
уникального формата. 
— Мы заявили сценарный 
конкурс, победители которо-
го получат денежное поощре-
ние, — рассказал Григорян. — 
Участники и победители по-
лучат дипломы и специаль-
ные призы.
Помимо очной программы от-
дельный конкурс проводился 
в онлайн-формате, и на этой 
площадке проголосовать мог 
любой посетитель сайта фе-
стиваля. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
И ИНВЕСТОРОВ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ

Такие мероприятия, безуслов-
но, важны для развития сферы 
бизнеса. На них можно обме-
няться опытом, договориться 
о сотрудничестве с коллегами. 
Но еще более важно на таких 
крупных форумах выстроить 
диалог с органами власти. 
Тогда ретейл, да и в целом 
сфера услуг в столице, сможет 
постоянно развиваться и вы-
ходить на новые уровни для 
привлечения клиентов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
началась «Неде-
ля российского 
ретейла» — 
2023. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал о самых 
современных 
разработках, 
которые появи-
лись в этой от-
расли.

бизнес

Студент досрочно окончил 
колледж, чтобы успеть в армию 
Вчера из военного комисса-
риата Замоскворецкого рай-
она Центрального админи-
стративного округа Москвы 
состоялась отправка призыв-
ников на срочную службу 
в ходе весенней призывной 
кампании.

Внутри здания военкомата от-
правки ожидает призывник 
Роман Белинский. Его прово-
жают мама Олеся и брат Ни-
колай. 
— Я окончил Колледж москов-
ского транспорта, — говорит 
призывник. — Но готовил се-
бя к службе и физически, и мо-
рально. Я серьезно увлекаюсь 
баскетболом. И спортивная 
подготовка, думаю, мне еще 
обязательно пригодится. Го-
тов пойти служить туда, куда 
возьмут. 
Роман, по его словам, чтобы 
быстрее отслужить в армии, 
написал в колледже заявле-
ние с просьбой разрешить ему 
окончить учебу раньше своих 
одногруппников. 
— И я получил красный ди-
плом по специальности «Тех-
ническая эксплуатация под-
вижного состава железных 
дорог». Так что я — готовый 

специалист, — говорит Ро-
ман. — Родители восприняли 
мое решение позитивно. Отец 
у меня служил в Военно-Мор-
ском флоте. Да и оба прадеда 
воевали во время Великой От-
ечественной войны. Так что 
я считаю, что служить в ар-
мии — очень важно. Меня 
воспитали так, что бегать от 
призыва нельзя. 
Мать Романа — Олеся Белин-
ская, конечно, волнуется. Но 
старается не подавать виду.  
— Я, конечно, как и любая ма-
ма, переживаю, — говорит 
Олеся. — Но с самого рожде-
ния своих сыновей обоих вос-
питывала патриотически. Го-
ворила о том, что мы все долж-
ны сделать для страны, для 
нашей Родины. И мужчины 
всегда должны оставаться 
мужчинами. А старший сын 
у меня уже отслужил в армии. 
Он же и помогал Роману гото-
виться к службе.
Женщина передает Роману 
небольшую дорожную сумку. 
В ней — средства гигиены, ко-
торые необходимо взять с со-
бой, а еще — кнопочный теле-
фон. Олеся подчеркивает, ска-
зали захватить с собой имен-
но такой. 

Олеся Белинская отмечает, 
что повестку сыну принесли 
прямо в колледж, который он 
уже оканчивал. А в военкома-
те оставалось пройти лишь 
необходимые стандартные 
процедуры. 
— В военкомате все очень 
дружелюбные, уважитель-
ные. Мне приятно, что тут все 
расположены к людям, — го-
ворит Олеся Белинская. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

АЛЕКСЕЙ БУЯНОВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР 
ЗАМОСКВОРЕЦКОГО РАЙОНА 
ЦЕНТРАЛЬНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА МОСКВЫ

Призыв начался 1 апреля, 
по плану, согласно Указу пре-
зидента. Призыву предше-
ствовала большая подготови-
тельная работа: изучение лич-
ных дел и самих призывников 
путем личного общения. 
Апрель у нас был напряжен-
ным, потому что ежедневно 
проводились призывные ко-
миссии всех районов. Сейчас 
мы уже призвали основную 
часть. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 08:24 Призывник Роман Белинский (в центре), его мать Олеся Белинская (справа), 
глава муниципального округа Якиманка Светлана Прокопенко (слева) и военный комиссар 
Замоскворецкого района ЦАО Алексей Буянов

Вчера 13:36 Продавцы магазина фермерских продуктов из Иванова Оксана Заботина (слева) и Алена Фадина угощают продукцией гостей форума «Неделя российского 
ретейла» — 2023. Их компания планирует вскоре выйти на столичный рынок. И это бизнес-мероприятие — отличный шанс найти новых партнеров

Помогать людям 
стало проще

Вчера в РПЦ объявили о за-
пуске общецерковной крауд-
фандинговой платформы 
«Поможем». На официаль-
ном сайте желающие могут 
пожертвовать средства нуж-
дающимся.

За последние 30 лет главный 
религиозный институт стра-
ны стал самым крупным и на-
дежным благотворителем, 
который с каждым годом уве-
личивает не только масштаб 
деятельности, но и формы 
и каналы оказания поддерж-
ки, об этом рассказал глава 
Синодального отдела по взаи-
моотношениям церкви с об-
ществом и СМИ РПЦ Влади-
мир Легойда. По его словам, 
очередным шагом стало вве-
дение платформы «Поможем». 
Ее создатель дьякон Игорь Ку-
ликов отметил, что идея воз-
никла еще в период панде-
мии, когда остро встала про-
блема необходимости протя-
гивать руку помощи в самых 
удаленных уголках страны. 
— В период пандемии корона-
вируса Синодальным отделом 
по благотворительности была 
запущена горячая линяя по-
мощи для тех, кто в ней нуж-
дался, будучи в сложном поло-
жении, в населенных пунктах, 
где нет даже почтового отде-
ления, но есть церковь. Тогда 
встал вопрос, как поддержать 
социальные проекты и ини-
циативы, а также эти прихо-
ды, у которых есть доступ 
к нуждающимся, — рассказал 
создатель платформы «Помо-
жем» дьякон Игорь Куликов.
— Площадок для сбора ресур-
сов практически не было. 
Имеющиеся краудфандинго-
вые платформы, конкурсы, 
гранты рассчитаны на круп-
ных юрлиц, и хотя и ими 
пользуются, но не в таком 
масштабе, все же был вопрос, 
как поддержать неравнодуш-
ных людей, социальные про-
екты. И так родилась идея 
создать общецерковную кра-
удфандинговую платформу 
для общенародного сбора на 
церковные социальные про-
екты, помогающие нуждаю-
щимся.

Главное условие работы плат-
формы — полная отчетность 
деятельности. География не 
ограничивается только на-
шей страной. По словам ини-
циаторов проекта, платформа 
поможет всем, где есть епар-
хия РПЦ. Жертвующие могут 
выбрать социально уязвимую 
категорию или же отправить 
средства на общий сбор — на 
помощь материально не иму-
щим и уязвимым гражданам.
— Церковные организации 
подают запрос на вступление, 
далее мы их проверяем, соби-
раем необходимые докумен-
ты, — объяснил дьякон Игорь 
Куликов. — Безусловно, мы 
берем на себя ответствен-
ность за то, что все деньги, со-
бранные через платформу, 
будут потрачены целевым об-
разом. Открывается целевой 
сбор на материальную под-
держку соцпроекта. Собран-
ные средства передаются по 
назначению. Помимо мест-
ных социальных проектов 
есть большой общий сбор для 
помощи людям, оказавшимся 
в сложной ситуации, — такие 
обращаются к нам по телефо-
ну горячей линии. И, под-
тверждая эту потребность, 
мы оказываем адресную по-
мощь.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@vm.ru 

доброе дело

ВАСИЛИЙ РУЛИНСКИЙ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ СИНОДАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА ПО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Бывает, что человек думает, 
кому именно помочь, когда 
хочется всем и сразу: и бездо-
мным, и инвалидам, и мамам, 
и пожилым людям. Но мы пре-
доставляем возможность по-
мочь всем и каждому, и это 
очень важно. У всех есть воз-
можность зайти на наш сайт 
mirom.help и выбрать понра-
вившийся ему проект. Это те 
социальные проекты, которые 
делают доброе дело уже дав-
но и доказали эффективность 
этого служения и что оно дей-
ствительно важно, и у каждо-
го есть возможность присое-
диниться к конкретному делу 
и потом посмотреть отчет-
ность, увидеть, на что пошли 
его деньги и его лепта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Утраченное на войне детство 
вернуть нельзя

Сегодня в Музее Победы от-
крывается новая художест-
венная выставка «Утраченное 
детство». Экспозицию при-
урочили к Международному 
дню защиты детей. Одной 
из первых на выставке побы-
вала корреспондент «ВМ».

Экспозиция начинается с об-
разов беззаботного детства, 
с того времени, когда войны 
еще не было... На картинах 
изображены ребята, которые 
надувают мыльные пузыри 
или играют в летнем саду. Но 
тут по всему выставочному 
пространству раздаются сти-
хи, посвященные военному 
детству. Они будто бы погру-
жают зрителя в другое время, 
выводя на сильные эмоции. 
Самые впечатлительные мо-
гут даже проронить несколь-
ко слезинок.
— Стихотворения помогают 
погрузиться в эту боль 
и скорбь. Ведь детям — не ме-
сто на войне, — рассказывает 
специалист отдела художе-
ственной деятельности Музея 
Победы Елена Ремизова. 
Одной из самых ярких картин 
выставки можно назвать ра-
боту Бориса Угарова «Блока-
да». На ней изображена жен-

щина у Невы, укрывающая 
ребенка от зимнего ветра.
— Это достаточно известный 
художник, который был ре-
бенком войны. Работа, осо-
бенно выражение лица жен-
щины, конечно, передает на-
строение того времени, — от-
метила Ремизова.
Работа художника Юрия Шве-
ца «Подвиг Вити Черевички-
на» выделяется на фоне 
остальных. Ведь ее сюжет по-
вторяет реальную трагиче-
скую историю. 
— Когда Ростов-на-Дону был 
оккупирован, немецкое ко-
мандование приказало сжечь 
все голубятни, так как голубей 
использовали для передачи 
писем и записок. Витя Чере-
вичкин — это реальный чело-
век, средний сын, отец и брат 
которого ушли на войну. Он 
остался для того, чтобы сохра-
нить голубятню. И когда он 
услышал об указе, то решил 
спасти голубей и был расстре-
лян, — дополнила специалист.
Кроме грустных тонов, на вы-
ставке присутствует и мотив 
вдохновения. Художник Алек-
сей Жабский в акварели изо-
бразил детство во время вой-
ны. На многих картинах он 
показал свои воспоминания.

Выставку завершают картины 
детей, которые видели конец 
войны, и скульптура «Спокой-
ной ночи». На ней посетители 
увидят маленькую девочку 
с подушкой в руке. 
Кроме того, посетителей буд-
то бы провожают строчки сти-
хотворения Самуила Марша-
ка: «Ловя известия, что с утра 
передавал эфир, я думал: «Пе-
рестать пора играть с войной, 
чтоб детвора играть училась 
в мир».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера 16:14 Специалист отдела художественной деятельности Музея Победы Елена Ремизова 
проводит экскурсию по выставке «Утраченное детство»

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
МЕТОДИСТ МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Одна из самых трогательных 
работ нашей новой выстав-
ки — художника Эдуарда 
Белогорова. Он тоже изобра-
зил детей войны. Его картина 
побывала в разных городах 
и даже выставлялась в штабе 
ЮНЕСКО в Париже. Но сейчас 
она «осела» у нас в Музее 
Победы. На ней изображены 
дети со спокойным, серьез-
ным взглядом, кукла и горя-
щая фотография счастливой 
семьи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Ералаш» — советский 
и российский юмористи-
ческий киножурнал, вы-
пускаемый с 1974 года 
по настоящее время 
на Центральной киносту-
дии детских и юношеских 
фильмов имени М. Горь-
кого. Его основатели — 
Алла Сурикова, Алек-
сандр Хмелик и Борис 
Грачевский.
Днем рождения киножур-
нала для детей считается 
дата — 3 апреля.

справка
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В Москве множество возможностей отдохнуть 
с пользой. Есть театры, музеи, стадионы, лек-
тории. А еще в городе регулярно проводятся 
мастер-классы, где можно не только приоб-
щиться к новым увлечениям, но и освоить про-
фессию, попробовать себя в неожиданной ро-
ли. Павильонов с подобными предложениями 
особенно много на ВДНХ. 
Один из них — павильон, посвященный город-
скому хозяйству. Там есть Музей Комплекса го-
родского хозяйства Москвы, который рассказы-
вает, как устроен наш мегаполис. Здесь можно 
увидеть всю инженерную инфраструктуру го-
рода: водоснабжение, отопление, дороги, кана-
лизацию, освещение. А еще в музее проводятся 
тематические дни, где самому можно почув-
ствовать, как управлять городом. 

Уникальный музей

— Наша экспозиция включает три основных раз-
дела. В первом из них — «Управление» — пред-
ставлен прототип автоматизированной систе-
мы управления объединенными диспетчерски-
ми службами Москвы, — рассказывает руково-
дитель музея Мария Рахчеева. — На 30-метровом 
экране посетители в реальном времени могут 
наблюдать за всем происходящим в городе, на-
пример, изучать актуальную информацию по 
суточному потреблению газа, воды и теплоэнер-
гии, оценивать ход капремонта.

Второй раздел — «Квартира» — рассказывает, 
из чего состоит ежедневная работа по поддер-
жанию множества привычных для горожан 
удобств. Посетители, например, могут увидеть, 
какой путь проходит вода, прежде чем оказать-
ся в кухонном кране, как работают лифты, си-
стемы водоотведения и канализации, сбора 
и утилизации мусора, эксплуатации и ремонта, 
коммунальных платежей, газовое и дорожное 
хозяйство, теплоснабжение, газоснабжение 
и электроснабжение.
— В третьем разделе — «Город» — посетители 
узнают, как в целом функционирует городское 
хозяйство, какие механизмы и службы еже-
дневно создают и поддерживают комфортную 
среду в нашем мегаполисе, — рассказывает Ма-
рия Рахчеева. 
В музее можно увидеть 13-метровый макет Мо-
сквы. На его верхнем уровне находятся здания, 
набережные, парки, мосты и эстакады, на ниж-
нем — подземные коммуникации, коллекторы 
и тоннели. Подробно рассмотреть все объекты 
макета гости могут с помощью биноскопов 
(смотровых биноклей) и дополненной реаль-
ности. На днях в музее прошло мероприятие, 
приуроченное ко Дню химика. Сотрудники Мо-
сковского НПЗ рассказали о переработке неф-
ти, очистке воды и воздуха, а также о работе 
одного из старейших предприятий города.

Незаменимый ресурс

— Человечество использовало свойства нефти 
с древности. Например, для освещения и как за-
жигательное средство в военном деле. Впере-
мешку с щебенкой — в качестве асфальта для 
обмазывания кораблей и крыш, в строитель-
стве — вместо цемента. И даже в качестве ле-
чебной мази от кожных болезней, — рас-
сказывает технолог Московского НПЗ Ольга 
Грачева. 
В современном мире нефть — везде вокруг нас. 
Пластик — один из основных продуктов нефти. 
А из него изготовлены и игрушки, и посуда, 
и вещи, корпус бытовой техники. Часто пла-
стик используют для изготовления мебели, осо-
бенно для уличных площадок кафе, а про ис-
пользование его в строительстве, наверное, 
известно всем, это — трубы канализации, ото-
пления и водопровода, обшивка помещения 
как внутри, так и снаружи, окна, двери и т.д. 

В Музее Комплекса городского хозяйства прошло мероприятие, приуроченное ко Дню химика. На площадке музея организовали тематический лекторий. Посетители 
музея — семьи с детьми школьного возраста — послушали интереснейшие рассказы об истории Московского НПЗ, нефтепереработке, контроле качества воздуха 

и технологиях очистки воды. Ведь завод — часть городского хозяйства, он снабжает столицу топливом. Мы тоже послушали лекции и вот что узнали.

28 мая 13:40 Посетители Музея Комплекса городского хозяйства на ВДНХ приняли участие в мастер-классе по очистке воды, который провела специалист Московского нефтеперерабатывающего завода Елена Панова

Технолог Московского НПЗ Ольга 
Грачева знает о нефти все

Ирина Богова занимается разработкой 
экологических проектов

Пресс-секретарь МНПЗ Федор 
Казанцев изучил историю завода

Инженер Елена Панова является 
экспертом в сфере очистки воды

Переработка нефти становится зеленым производством

Формула хорошей экологии

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Очистка воды 
и воздуха 
в Москве выходит 
на уровень 
мировых 
стандартов

В Комплекс городского хозяйства входят такие пред-
приятия, как «Мосводоканал», «Мосгаз», «Мосгорсвет», 
«Москоллектор» (устраняет аварии на ливневой канали-
зации — коллекторах), «Мослифт», «Мос энергосбыт», 
«Объединенная энергетическая компания», «МОЭК» 
(обеспечивают отопление и выработку электричества), 
«Автомобильные дороги», «Озеленение», «Мосводо-
сток» (следит, в частности, за уборкой мусора на водое-
мах), «Московский городской центр дезинфекции» (бо-
рется с тараканами, крысами и вообще животными — 
переносчиками заболеваний), «Экотехпром» (сбор, 
транспортировка, обработка и утилизация, а также учет 
собранных и утилизированных отходов, учет выделен-
ного вторсырья, ликвидация несанкционированных 
свалок). Есть и с десяток других предприятий, помогаю-
щих городу функционировать. «Московский НПЗ» — 
часть энергетической инфраструктуры.

справка

■  Данные о состоянии атмосферного воз-
духа в зоне влияния Московского НПЗ 
с октября 2015 года отображаются 
на специальном уличном экране — 
«Экоинформере». Он круглосуточно 
транслирует информацию. Все данные 
с «Экоинформера» доступны на сайте 
предприятия — mnpz.gazprom-neft.ru.

■  Благодаря вводу комплекса переработ-
ки нефти «Евро+», который произошел 
в 2020 году , Московский НПЗ демонти-
ровал 5 установок прошлого экологиче-
ского класса, в итоге энергопотребле-
ние снизилось, сократилось общее воз-
действие на окружающую среду. 

■  В результате модернизации Московско-
го НПЗ планируется довести глубину 
переработки нефти почти до 100 про-
центов. Это значит, что завод сможет 
перерабатывать весь объем нефти 
в востребованные рынком продукты 
без остатка. При этом предприятие смо-
жет полностью отказаться от выпуска 
мазута.

ФАКТЫ
Нефть также используется для изготовления 
косметических и парфюмерных средств. Чтобы 
в этом убедиться, достаточно посмотреть на со-
став крема или шампуня, произведенного про-
мышленным способом. Там есть пропиленгли-
коль, метил-, бутил- и этилпарабены, продлева-
ющие срок годности, минеральное масло. Все 
это — нефтепродукты.
— В обозримом будущем нефть заменить не-
чем. Мы даже не могли представить, насколько 
велико будет ее значение для нас, как много 
важных, удобных, порой необходимых продук-
тов создается из нефти, — рассуждает Ольга 
Грачева. — К сожалению, запасы нефти на зем-
ле ограничены, в отличие от потребностей че-
ловека, и наша с вами задача использовать этот 
природный ресурс экономно и рационально, 
а также искать и разрабатывать новые место-
рождения.

Утолить жажду

Еще более ценный, чем нефть, природный ре-
сурс — вода. 
— С одной стороны, ее на планете очень мно-
го — 1,4 миллиардов кубических километров. 
С другой стороны, лишь 2,5 процента от этого 
объема — вода пресная, которую мы пьем, 
пользуемся в бытовых нуждах и применяем 
в сельском хозяйстве, — рассказывает инженер 
Московского НПЗ Елена Панова. — Большая 
часть пресной воды (около 70 процентов) нахо-
дится в виде льдов и постоянных снежных по-
кровов в Антарктике, Арктике и горных райо-
нах. Треть существует как грунтовые воды, 
и всего 0,3 процента от общего количества пре-
сной воды на Земле сосредоточено в озерах, во-
дохранилищах и системах, где она наиболее 
легкодоступна для нас. Увы, использование че-
ловеком пресной воды уже превысило возмож-
ности рек, озер и водоносных горизонтов. 
Впрочем, как пояснила эксперт, нужно вести 
речь не только о количестве, но и о качестве во-
ды. Ведь если пресная вода доступна, но загряз-
нена и использоваться не может, то какой от 
нее толк? В результате каждое государство ста-
рается свои водные ресурсы защитить — как от 
загрязнения, так и от исчерпания. Социально 
ориентированные предприятия, например Мо-
сковский НПЗ, тоже проводят природосберега-
ющую политику. 

— На нашем предприятии был запущен уни-
кальный комплекс очистки сточных вод «Био-
сфера». Он позволяет обеспечить практически 
замкнутый цикл водопотребления, — расска-
зывает Елена Панова. 
Как пояснила эксперт, преимуществ у «Биосфе-
ры» множество. Так, например, эффективность 
очистки сточных вод достигает 99,9 процента, 
что соответствует мировым показателям и пре-
восходит требования российских нормативов. 
При этом, что важно, свыше 80 процентов ис-
пользуемой воды возвращается назад в произ-
водство. В результате потребление предприяти-
ем речной воды снизилось в 3 раза. 
— Нам также удалось существенно снизить на-
грузку на городские очистные сооружения Мос-
водоканала и воздействие предприятия на 
окружающую среду в целом. Кстати, проект 
комплексной технологии очистки сточных вод 

является инновационным для российской от-
расли нефтепереработки. Недаром наше пред-
приятие называют лидером в сфере внедрения 
экологических технологий. Так, в «Биосфере» 
для очистки используются бактерии — живые 
микроорганизмы, способные поглощать остат-
ки нефтепродуктов в воде внутри модуля.

Дышите глубже

— Воздух — главный жизненно не-
обходимый для человека фактор, 
поскольку содержит кислород, ко-
торый разносится кровью по телу, 
насыщая каждый орган и клетку 
организма, — рассказывает специ-
алист по разработки экологиче-
ских проектов Московского НПЗ 
Ирина Богова. — Также воздух вы-
полняет защитную для организма 
функцию — разбавляет химиче-
ские элементы до безопасной кон-
центрации, что способствует сни-
жению риска отравления организ-
ма химикатами. 
— Мы все можем воздействовать 
на атмосферу в помещении: изме-
нять температуру и влажность, до-
бавлять любимый аромат, снижать 
количество взвешенных частиц, 
избавив комнату от пыли, увели-
чивать объем кислорода, поставив 
горшки с цветами, — рассказывает 
Ирина Богова. — Точно так же 
можно изменить состояние город-
ской атмосферы. Но усилий, ко-
нечно, нужно приложить больше.
Московский НПЗ, например, в ходе модерниза-
ции так перестроил производство, что снизил 
воздействие на атмосферу на 75 процентов! 
С 2013 года он выпускает топливо экологиче-
ского класса «Евро-5», которое при работе 
в двигателе автомобиля дает минимум выбро-
сов. Также волонтеры завода постоянно выса-
живают новые деревья, которые активно по-
ставляют в атмосферу столицы кислород и од-
новременно собирают пыль, смываемую потом 
дождями. А еще завод установил АСМВ — авто-
матическую систему мониторинга воздуха, по-
зволяющую оперативно следить за воздействи-
ем на атмосферный воздух. 

От героической истории 
к передовому будущему

Посетители Музея Комплекса городского хо-
зяйства узнали в День химика и о самом Мо-
сковском НПЗ. Он был построен незадолго до 
Великой Отечественной. 
— В 1930-х столица и область развивались как 
крупный промышленный регион, которому 
требовалось много бензина, дизельного то-
плива, мазута, битума и других нефтепродук-
тов, — рассказывает пресс-секретарь Москов-
ского НПЗ Федор Казанцев. — Наш завод за-
крывал эти потребности, быстро став одним 
из важнейших городских предприятий. А в го-
ды войны он стал еще и стратегическим пред-
приятием: ведь военную технику нужно за-
правлять. 
Как только вражеские самолеты стали доле-
тать до Москвы — летом 1941-го, тут же нача-
ли завод бомбить. Но военные сумели обма-
нуть вражеских летчиков, выстроив недалеко 
от завода еще один — фальшивый. Его и бом-
били. А завод так и работал, не останавливаясь 
ни на один день. Не помешало даже то, что 

около 200 сотрудников предприя-
тия ушли на фронт. На места муж-
чин встали женщины...
После Великой Отечественной 
вой ны Московский НПЗ стал флаг-
маном отечественной нефтепе-
реработки. За годы работы пред-
приятия многие передовые техно-
логические решения получили 
путевку в жизнь именно на Мо-
сковском НПЗ. Завод всегда со-
трудничал с профильными науч-
ными институтами и был пилот-
ной площадкой для внедрения 
последних достижений отечест-
венной нефтепереработки. Исто-
рию Московского НПЗ можно на-
звать энциклопедией нововве-
дений. 
Здесь, например, появился первый 
в СССР полипропилен — основа 
для пластика; организовали про-
изводство зимнего дизельного то-
плива с низкой температурой за-
мерзания; внедрили массу техно-
логий и инноваций.
С 2011 года компания «Газпром 
нефть» становится основным ак-
ционером завода и начинает 
масштабную программу его мо-

дернизации, чтобы сделать одним из самых 
чистых в Европе. Модернизация идет успеш-
но. Предприятие при этом остается одним из 
системообразующих: город получает каче-
ственное топливо, битум для строительных 
работ, полимеры для производства окон ПВХ, 
пластиковых труб и упаковки. 

цифра

85
лет испол-
нилось
в этом году 
Московско-
му НПЗ. 
Это одно 
из старей-
ших пред-
приятий 
столицы. 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Аэлита Суркова, которая пришла в Ботанический сад МГУ. Именно там можно увидеть редкие сорта сирени, которые не-
возможно найти в других столичных парках. На фото девушка любуется цветущим деревом с необычным названием «Николай Михайлов» — сорт назван в честь 
оте чественного селекционера. Именно он вывел новый вид самого главного городского дерева, наполняющего улицы приятным ароматом. Такую сирень считают 
одной из лучших в мире, а отличают ее насыщенный пурпурно-лиловый или винно-фиолетовый цвет и долгий срок цветения — более трех недель она радует москви-
чей яркой окраской, не изменяющейся на протяжении всего мая. Всего на территории столичной зоны отдыха собрали более 50 видов и сортов растения. Выставку 
сирени приурочили к 130-летию со дня рождения советского селекционера-самоучки и создателя нескольких сотен сортов сирени Леонида Колесникова.

Открыли Янтарную комнату, 
заложили железную дорогу 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1223 год.Первое сраже-
ние русско-половецких 
дружин с войсками Чингис-
хана на реке Калке — тер-
ритория современной До-
нецкой Народной Респуб-
лики. 

1804 год.Император Алек-
сандр I издал Указ «Об ор-
ганизации профессиональ-
ной пожарной охраны в го-
роде Москве». Вначале 
 пожарная команда насчи-
тывала 11 частей, затем их 
стало 20. Общая числен-
ность пожарной охраны 
в Москве составляла около 
1500 человек. Служба в ох-
ране составляла 25 лет.

1862 год. Родился русский 
и советский живописец
Михаил Нестеров. Писал 
картины на религиозные 
и исторические сюжеты, 
стал известен как мастер 
пейзажа. Был удостоен 
звания заслуженного дея-
теля искусств РСФСР. Умер 
в 1942 году. 

1891 год.Во Владивостоке 
прошла торжественная 
 церемония заложения 
Транссибирской магистра-
ли. Же лезнодорожные пу-

ти помогли связать Сибирь, 
Урал, европейскую часть 
России, Дальний Восток. 
Транссибирская маги-
страль также нашла отра-
жение во многих песнях 
и книгах. 

1892 год.Родился рус-
ский, советский писатель, 
сценарист, педагог, жур-
налист Константин Пау-
стовский. Автор множества 
рассказов и повестей, ска-
зок для детей.

1958 год.С конвейера со-
шел последний экземпляр 
отечественного автомоби-
ля «Победа».

1979 год.Экспедиция 
«Комсомольской правды» 
на лыжах под руковод-
ством Дмитрия Шпаро 
на 76-й день достигла Се-
верного полюса. Это стало 
первой в истории лыжной 
экспедицией. 

2003 год.В год 300-летия 
Санкт-Петербурга прези-
дент РФ Владимир Путин 
и канцлер Германии Гер-
хард Шредер официально 
открыли воссозданную Ян-
тарную комнату в Екатери-
нинском дворце. Она была 
демонтирована и вывезена 
в 1945-м при отступлении 
германской армии.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Велосипедист 
против пешехода

31 мая принято считать датой рожде-
ния велоспорта. Именно в этот день 
в 1868 году состоялась первая вело-
гонка. В наше время москвичи, как 
и жители большинства других мегапо-
лисов, все активнее пересаживаются 
на двухколесный транспорт. И понят-
но, что велотрафик будет расти. А зна-
чит, очень важно идти на опережение 
и планировать велосипедное будущее. 

Столичные власти стараются развивать сеть велосипед-
ной инфраструктуры и расширять ее на улицах до стан-
ций метро, чтобы можно было использовать велик как 
транспорт «последней мили». Тут и увеличение количе-
ства дорожек и полос, и установка знаков и разметки. 
Создано многое для велосипедистов, хотя еще есть что 
развивать — часто для них нет выделенного места, им 
и самокатчикам отнюдь не рады на пешеходной дорожке. 
Тут важно еще — подтянуть «велосипедную культуру». 
Причем как самим «веловодителям», так и пешеходам, 
с которыми велосипедисты и самокат-
чики сталкиваются в прямом и пере-
носном смысле. 
Человек на велосипеде с «квадрат-
ным» рюкзаком — теперь самый на-
стоящий повод ходить по тротуару 
и оглядываться, чтобы успеть отско-
чить в сторону. Да и на автодороге то-
же часто возникают конфликты, по-
скольку поставщики еды нередко ез-
дят вопреки установленным прави-
лам. Но на дорогах им и страшно, 
и неуютно, гораздо безопаснее гонять 
по тротуарам, в подземных переходах, 
не  объезжая поток людей, а постоян-
но трезвоня, чтобы перед ними рас-
ступались. А смотрят они чаще не на дорогу, а на экран 
смартфона, сбивая при этом прохожих. И нередки случаи, 
когда, вместо того чтобы извиниться и помочь, курьеры 
уносят ноги, то бишь педали.
Но тротуары в первую очередь — для пешеходов. Никаких 
других трактовок не существует. Последовательность для 
велосипедиста в правилах гласит: велодорожка, правая 
часть проезжей части и только когда исключена возмож-
ность двигаться по велодорожкам, обочине и проезжей 
части — тротуар. Но в том-то и дело, что сегодня возмож-
ность или невозможность движения по краю проезжей 
части определяется самим велосипедистом. Решил, что 
ему невозможно двигаться по краю автодороги, — и едет 
по тротуару. Причем абсолютно законно. Городская среда 
стала опасна для пешеходов.
Конечно, для велосипедов и самокатов необходимо боль-
ше отдельных дорожек. А на тротуарах по аналогии с про-
езжей частью можно ставить «лежачих полицейских». 
И все же не нужно ничего запрещать. Надо развивать ве-
лосипедные дорожки, самокатные маршруты и ограни-
чить передвижение по пешеходным тротуарам для такого 
транспорта. Но, конечно, нет, не в велосипедах дело, 
а в культуре их использования. Проблема все еще в нас. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

В школах хотят 
запретить детям
смартфоны.
И как вам?

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА 
ЦЕНТРА АУДИТА И ОХРАНЫ ТРУДА 
ЛИДЕР В ГОРОДЕ МОСКВЕ, 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЭКСПЕРТ 
ПО ТРУДОВОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ РФ

Я поддерживаю эту инициати-
ву, так как ребенок должен по-
лучать знания от учителя, а не 
через телефон. Иначе зачем 
вообще ходить в школу, если 
можно всю информацию по-
лучить через интернет? Тогда 
пусть родители переводят ре-
бенка на дистанционное обра-
зование, правда, мне кажется, 
в таком случае у него будут 
определенного рода пробле-
мы с социализацией в обще-
стве. Также я думаю, что учи-
тель, который использует на 
уроке мобильный телефон, на 
самом деле прячется за инфор-
мацией в интернете, и грош 
цена таким преподавателям. 
Во многих российских школах 
ученики уже сдают телефоны 
учителям. С одной стороны, 
так сложнее связаться с ребен-
ком. Но с другой — родитель 
хотя бы понимает, что его ре-
бенок занят. 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ

Я против запрета телефонов 
на территории школы. В пер-
вую очередь — это личная 

собственность, и никто не 
имеет права отбирать смарт-
фон ребенка во время урока. 
В частности, проблема заклю-
чается еще в преподавателях, 
которые не знают, как превра-
тить телефон в могучее «ору-
жие» знаний. При помощи то-
го же самого смартфона мож-
но отследить информацию 
с датчиков, которые будут 
фиксировать физическое со-
стояние ребенка во время за-
нятий физкультурой. То есть 
проследить, какое давление, 
скорость кровотока, — мало 
кто понимает, насколько это 
важно. На уроках географии 
во время какой-то интерак-
тивной игры при помощи того 
же самого смартфона можно 
найти интересную информа-
цию насчет определенной го-
ры. Просто нужно знать, как 
этим пользоваться. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Я отрицательно отношусь 
к такой инициативе по одной 
банальной причине: такие 
вопросы должны регулиро-
ваться между школой и роди-
телями. Должна быть налаже-
на прямая связь между препо-
давателями и родителями, 
например, если от школы по-
ступил запрос, в котором ука-
зываются многочисленные 
случаи использования теле-
фона не по назначению во 
время урока, то стоит поднять 

В Госдуме запросили мнение Министерства просвещения РФ насчет инициативы за-
прета использования учениками сотовых телефонов на уроках на государственном 
уровне. Такой запрос министру просвещения Сергею Кравцову направила первый 
зампредседателя Комитета Госдумы по просвещению Яна Лантратова.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

эту тему с ребенком и разо-
браться. В случае принятия 
такой инициативы проследу-
ет вопрос, а почему тогда ро-
дитель не может заниматься 
регулированием даже каких-
то школьных вопросов. Это 
все ставит родителей в невы-
годное положение, потому 
что они тогда начнут терять 
авторитет в глазах ребенка, 
так как папа или мама не мо-
гут разобраться с какими-то 
банальными вещами. Также 
возникает вопрос безопасно-
сти мобильного устройства 
в случае его потери, потому 
что непонятно, у кого он ока-
жется. Школа, мне кажется, 
не очень захочет возвращать 
больше 100 тысяч рублей за 
потерянный смартфон. А ро-
дители не смогут постоянно 
покупать дорогие телефоны 
ребенку.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Я поддерживаю такую идею, 
думаю, смартфоны вообще 
стоит оставлять дома или на 
входе в школу. Это абсолютно 
лишняя деталь обучения. Они 
портят рассудок светлых 
умов, особенно когда дело ка-
сается использования нейро-
сетей, которые атрофируют 
всякое желание обучаться. 
Люди позабыли, что школа 
создана для познавания базо-
вых вещей и формирования 
памяти, грамотности. Как 
можно проверить уровень 
знаний, когда человек может 
прийти на экзамен и забить 
у себя в смартфоне решение 
всех задач, после чего засу-
нуть себе в ухо маленький на-
ушник и сдать на 100 баллов. 
Радует, что на сегодняшний 
день первоклассникам сове-
туют не брать с собой в школу 
телефоны.

Талант помогает мастерству
журналистов 
Вчера главный редактор га-
зеты «Московский комсомо-
лец» Павел Гусев (на фото)
отметил юбилей — 40 лет 
на должности. Корреспон-
дент «ВМ» пообщалась с ме-
диаменеджером. 

Павел Николаевич, как вы счи-
таете, сильно изменилась ра-
бота журналиста за 40 лет?
Конечно же, изменений было 
много, и зачастую не самых 
положительных. Сорок лет на-
зад была классическая журна-
листика. Я говорю именно 
о мастерстве, ведь оно было 
необычайно высокое. В 1990-е 
годы, конечно же, свобода сло-
ва перерастала у многих во 
вседозволенность. Не все даже 
до конца понимали, как ею 
пользоваться. Но именно тог-
да появилась абсолютно новая 
журналистика. Это была уни-
кальная возможность выска-
зывать свою позицию, точку 
зрения, спорить, критиковать, 
ругать. С приходом интернет-
эры в СМИ журналистика на-
чала меняться в худшую сто-
рону. Пришли абсолютно не-
компетентные люди, которые 
начали вести свои блоги. Они 
стали разные интернет-изда-
ния называть журналистски-
ми. На самом деле там очень 
много бездарности, лжи, не-
компетентности и безответ-
ственности. Единственное, 
что отличает профессионала 
от всей этой публики, — это, 
конечно же, безусловная от-
ветственность и уважение 
к своему слову, к читателю, 
к труду, к этическому кодексу 
журналиста. 
Как на это повлияло образова-
ние, которое сейчас получают 
молодые специалисты?
Образование очень неплохое 
сегодня дают факультет жур-
налистики МГУ и многие дру-
гие факультеты разных вузах. 
Неплохое, но все-таки на се-
годняшний день в образова-
тельном процессе преоблада-
ет интернет-направление. 
Это неплохо, но уходит куль-
тура слова, а с ней и ответ-
ственность. Журналисты пре-
вращаются в поток информа-
ционного водопада слов. 
Именно там исчезает красота 
мастерства. Она становится 
немного упрощенной. Гово-
рят, что такой стиль написа-

ния статей для интернета вос-
принимается легче. Но, на 
мой взгляд, журналистика 
должна оставаться талантли-
вой. Кроме того, сейчас на фа-
культетах, где изучают это 
мастерство, стали готовить не 
только журналистов, но и тех 
специалистов, которые зани-
мается пиаром, рекламой, 
а еще пресс-секретарей для 
начальства. 
А когда вы поняли, что хотите 
связать свою жизнь с журнали-
стикой?
Это произошло 40 лет назад, 
когда я стал редактором газе-
ты. На тот момент я был ком-
сомольским работником. Тог-
да еще учился в Литературном 
институте, оканчивал его 
и писал небольшие материа-
лы в «Литературную газету» 
и в другие издания. И мне уже 
тогда хотелось стать журнали-
стом. Но я никогда не думал, 
что случится такое, и я стану 

руководить «Комсомольской 
газетой», как она тогда назы-
валась. И тираж в то время 
у нее был очень маленький.
Что вы больше всего любите 
в своей работе?
Я люблю свободу мысли, сво-
боду в подборе материалов 
и журналистов. Я люблю экс-
периментировать. Делать так, 
чтобы газета была интересна 
не только мне, хотя это тоже 
очень важно, но и автору, 
и читателю. И главное, чтобы 
корреспондентам было инте-
ресно писать свои материалы. 
Чтобы их темы были интерес-
ны и им самим, и обществу.
А что самое интересное произо-
шло с вами за годы работы 
в «МК»? Какие самые теплые 
воспоминания? Что вам дала 
газета? 
Самое приятное, теплое — 
за эти годы работы у меня 
появилось невероятное ко-
личество настоящих друзей. 
И в театре, и в литературе, 
и в журналистике. И мы всег-
да друг друга поддерживали. 
Очень важным для нас было 
то, что наше издание приоб-
рело огромную читательскую 
аудиторию. И когда мы про-
водили праздники газеты 
«Московский комсомолец» 
в Лужниках, там собиралось 
больше миллиона человек. 
Люди приходили к нам, пото-
му что они любили наших 
журналистов и газету. Это са-
мые счастливые воспомина-
ния. Но было и много жест-
ких историй, особенно во 
времена Советского Союза, 
когда меня пытались снять 
с должности, которую я за-
нимал. 
Что бы вы посоветовали моло-
дым журналистам?
Самый главный совет, кото-
рый я могу дать, — быть инди-
видуальным. Ведь творчество 
само по себе индивидуально. 
Никогда не нужно думать, что 
вы, молодые ребята, будете 
писать точно так же, как кто-
то из известных журналистов. 
Должна формироваться и со-
храняться своя стилистика, 
слова, выражения, свой образ 
мышления. И конечно, важно, 
чтобы на следующее утро, чи-
тая свой материал, журналист 
сам собой восторгался. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Ваша работа. Т. (967) 070-35-81

Работа и образование

Коллекционирование Недвижимость

Юридические
услуги

Дворник/разнорабочий. Гра-
фик работы: 5/2 с 9:00–18:00. 
Место работы: Иваньковское 
шоссе (м. Щукинская, м. Стреш-
нево (МЦК), м. Сокол). З/П — 
50 000 руб лей. Оформление по ТК 
РФ. T. (977) 774-22-10

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Мос кве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

досье
Павел Николаевич Гусев 
родился 4 апреля 
1949 года в Москве. 
В 1971 году окончил Мо-
сковский геологораз-
ведочный институт 
им. Серго Орджоникид-
зе. В 1986 году заочно 
окончил Литератур-
ный институт имени 
А. М. Горького по специ-
альности «литературный 
работник». Заслужен-
ный журналист РФ, за-
служенный работник 
культуры. Награжден 
орденом Почета за боль-
шой вклад в развитие 
культуры, печати, зна-
ком отличия «За заслуги 
перед Москвой». 
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